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// традиции

Официальная дань памяти

// проект 

Исторический всеобуч –  
к 300-летию Кузбасса

Взаимное сотрудничество
// визит

 В вузовском музее много экспонатов связано с именем актера.  Фото Виктории Лавринович.

Начиная с предстоящей 
субботы, 23 марта, в 
Кемеровском областном 
краеведческом музее 
стартует научно-про-
светительский про-
ект «Изучаем историю 
Кузбасса».

По сути это историко-
краеведческий лекторий. 
Лучшие преподаватели 
Кемеровского госунивер-
ситета, краеведы в рамках 
подготовки к 300-летнему 
юбилею Кузбасса осветят 
вопросы, касающиеся со-
бытий прошлого, основ-
ных этапов развития края, 
хронологии.

«Это важно для куз-
бассовцев, поскольку по-
зволит избежать исто-
рической путаницы во 
многих вопросах, – от-
мечает профессор Алек-
сандр Коновалов. – Ведь 
сегодня не все понимают, 
что 300 лет исполняет-
ся не Кузбассу как реги-
ону, а открытию первых 
месторождений угля на 
территории Кузнецко-
го бассейна. И даже эти 
вещи нужно пояснять. 
Ведь 300 лет назад еще 

не началось промышлен-
ное освоение региона. А 
был зафиксирован сам 
факт первооткрытия угля 

– об этом из донесения  
узнали чиновники Берг-
коллегии».

Предполагается, что 
занятия будут проходить 
в интересной форме – со-
провождаться показом 
презентаций, экскурсия-
ми по экспозиции «Вехи 
большого пути в истории 
Кузбасса». Лекторами вы-
ступят доктора истори-
ческих наук Александр 
Коновалов и Алексей Ер-
молаев, кандидаты наук 
Олег Баев, Алексей Кар-
пинец и Игорь Усков, кра-
евед Владимир Сухацкий. 
Видеозаписи лекториев 
выложат в интернет на 
Youtube.

Лекции будут прово-
диться с регулярностью 
раз в две недели. Первая 
посвящена освоению тер-
ритории нашего края в 
семнадцатом веке.

Начало в 11.00 в крае-
ведческом музее по адре-
су: Кемерово, проспект 
Советский, 51.

Оксана Сохарева.

Вчера в Кемерове состоялась 
торжественная церемония от-
крытия мемориальной доски 
актеру Андрею Панину.

Напомним, решение увекове-
чить светлую память об Андрее 
Панине, заслуженном артисте 
РФ, Почетном гражданине Ке-
меровской области, и установить 
мемориальную доску на фасаде 
корпуса №1 Кемеровского госу-
дарственного института культу-
ры (Панин – его выпускник) при-
няли депутаты городского совета.

В числе приглашенных гостей 
был сын актера Александр (он 
специально прилетел из Москвы), 
председатель Совета по вопро-
сам попечительства в социаль-
ной сфере Кемеровской области 
Анна Цивилева, председатель ко-

митета по вопросам образования, 
культуры и национальной поли-
тики областного совета народ-
ных депутатов Ирина Фёдорова, 
ректор КемГИК Александр Шун-
ков и другие официальные лица.

«Для меня очень почетно, что 
к моему отцу и по совместитель-
ству такому талантливому че-
ловеку относятся с уважени-
ем, – растрогался Александр (в 
нынешнем году он оканчивает 
школу). – Я удивлен, какое коли-
чество внимания до сих пор уде-
ляется его творчеству».

На церемонии собрались и 
участники Международного те-
атрального фестиваля-конкур-
са «Рыжий клоун» имени Андрея 
Панина. К слову сказать, вчера же 
прошел и финальный концерт это-
го фестиваля, уже пятого по счету.

Кроме того, гости посетили ву-
зовский музей. В его экспозиции 
находятся студенческие фотогра-
фии нашего знаменитого земля-
ка, документы, программы и афи-
ши учебных спектаклей, фильмы 
с его участием, личные вещи, ри-
сунки.

Андрей Панин – один из луч-
ших выпускников КемГИК. Он 
никогда не терял связи с вузом и, 
приезжая в альма-матер, встре-
чался со студентами, преподава-
телями, проводил мастер-классы 
по актерскому мастерству.

Алена Смирнова.

Для справки. Андрей Вла-
димирович Панин учился в ке-
меровском вузе с 1981-го по 1985 
год. А из жизни он ушел 6 марта 
2013-го.

Директор Федеральной 
службы судебных приставов – 
главный судебный пристав РФ 
Дмитрий Аристов прибыл в 
Кузбасс.

Вчера Дмитрий Аристов встре-
тился с Сергеем Цивилевым. На 
встрече присутствовал руково-
дитель УФССП по Кемеровской 
области – главный судебный 
пристав Кемеровской области 
Дмитрий Ткаченко.

Губернатор подчеркнул, что 
Кузбасс встал на путь обновления 
и экономических преобразований, 
и областные власти заинтересова-
ны в сотрудничестве со всеми фе-
деральными структурами.

«Сейчас в Кузбассе реализует-
ся серьезный блок по строитель-
ству зданий федерального и ре-
гионального значения. Построен 
областной суд, строится кассаци-
онный суд. Приступаем к строи-
тельству налоговой инспекции, 
определен участок. Выделен уча-
сток для возведения арбитражно-

го суда, для прокуратуры», – рас-
сказал Сергей Цивилев.

Дмитрий Аристов отметил, что 
УФССП по Кемеровской области 

– на хорошем счету. «Кузбасские 
приставы ведут серьезную рабо-
ту, в первую очередь областное 
управление сотрудничает с нало-
говой службой и ГИБДД».

Сергей Цивилев обратил вни-
мание судебных приставов, что 
сегодня в Кемеровской области 
отмечается большая закреди-
тованность. «Ничего страшно-
го в том, что кузбассовцы, как и 
все жители страны, берут креди-
ты. Но брать займы надо разум-
но. Нельзя попадать в долговую 
яму», – подчеркнул губернатор.

Объем выданных кредитов на-
селению Кемеровской области 
за год вырос на 40% и составил 
197,2 млрд рублей. Долг физиче-
ских лиц перед кредитными орга-
низациями на 1 января составил 
243,8 млрд рублей (рост – 21%).

Губернатор поделился с при-
сутствующими информацией о 

региональных мерах по борь-
бе с закредитованностью граж-
дан. Среди них: жесткая борьба 
с микрофинансовыми организа-
циями, нарушающими законода-
тельство, проверки действующих 
офисов и точек выдачи микрозай-
мов на соответствие требовани-
ям законодательства, меропри-
ятия по ликвидации наружной 
недобросовестной рекламы услуг 
МФО, профилактические публи-
кации в СМИ. Огромное внима-
ние в регионе уделяется повы-
шению финансовой грамотности 
населения.

Дмитрий Аристов рассказал, 
что со своей стороны служба су-
дебных приставов уполномочена 
вести надзорную деятельность, 
в том числе и за юрлицами, ко-
торые ведут коллекторскую дея-
тельность.

В четверг главный судебный 
пристав РФ проведет церемонию 
вручения знамени УФССП по Ке-
меровской области.

Пресс-служба АКО.

«Города трудовой 
доблести и воинской 
славы» – такое звание 
будут присуждать го-
родам области, жители 
которых с 22 июня 1941 
года по 9 мая 1945-го 
проявили исключитель-
ную самоотверженность 
в труде, мужество и 
героизм на фронте.

Закон «О почетном зва-
нии Кемеровской области 
«Город трудовой доблести 
и воинской славы» приня-
ли депутаты вчера на сес-
сии облсовета. Закон был 
внесен на рассмотрение 
губернатором Сергеем 
Цивилевым.

«Круглосуточно в це-
хах заводов создавались 
танки, самолеты, артил-
лерийские установки, вы-
пускались снаряды и па-
троны, обмундирование 
для бойцов. В госпита-
лях проходили лечение 
и реабилитацию сотни 
тысяч фронтовиков, во-
енные училища готови-
ли командный состав для 
армии. Считаю принятие 
закона очень важным ша-
гом для сохранения исто-
рической памяти, патри-
отического воспитания 
будущих поколений, ува-
жения памяти наших от-
цов и дедов, ковавших Ве-
ликую Победу на фронте 
и в тылу», – отметил Вя-
чеслав Петров.

Сейчас условия и по-
рядок присвоения зва-
ния городским округам 
разрабатываются колле-
гией администрации об-
ласти.

Вчера же народные из-
бранники поддержали 
изменения в Кодекс об 
административных пра-
вонарушениях за само-
вольную перепланировку 
любых помещений в мно-
гоквартирном доме. Те-
перь ответственность бу-
дет распространяться на 
юридические и должност-
ные лица. Изменения в 
КоАП депутаты Госдумы 
планируют рассмотреть 
в ходе весенней сессии. 
Также кузбасские парла-
ментарии проголосовали 
за изменения в областной 
бюджет и приняли ряд по-
правок в пакет законов 
о социальной поддержке 
кузбассовцев.

Состоялось вчера и 
торжественное заседа-
ние, посвященное 25-ле-
тию законодательной 
(представительной) вла-
сти Кемеровской области. 
С юбилеем народных из-
бранников поздравил гу-
бернатор Сергей Циви-
лев, члены Федерального 
собрания РФ, депутаты 
прошлых созывов, пред-
ставители законодатель-
ных собраний других ре-
гионов.

Вера Скворцова.

Рыжий клоун в сердцах навечно
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Направления работы  
уже обозначены

// ракурс// время и деньги

 Анатолий Печатников, 
заместитель президента-
председателя правления ВТБ.

// ЖКХ

ВТБ в Кузбассе подключил  
к Единой биометрической системе шесть офисов

ЭКОЛОГИЯ

Новым оборудованием оснаще-
ны отделения банка в Кеме-
рове на ул. Д.Бедного, 1, и пр. 
Шахтеров, 95; в Новокузнецке 

– на ул. Орджоникидзе, 29, и 
Кирова, 97; в Ленинске-Куз-
нецком – на пр. Ленина, 50, и 
Кирова, 67. В целом по стране 
банк обеспечил сбор данных 
клиентов в рамках Единой 
биометрической системы в 270 
отделениях во всех регионах 
присутствия банка в России. До 
конца 2019 года необходимым 
оборудованием будет оснащена 
вся сеть ВТБ.

Для того чтобы сдать биоме-
трические данные, необходимо 
стать клиентом ВТБ (достаточно 
открыть счет в банке) и пройти 
регистрацию на портале Госуслуг 
(эту процедуру можно совершить 
в офисе банка). Далее с помощью 
специального оборудования кли-
ента фотографируют и записы-
вают его голос. После проверки 
полученные данные поступают в 
Единую биометрическую систе-
му. Для действующих клиентов 

ВТБ весь процесс займет от трех 
до пяти минут.

«Открытие 270 точек в рам-
ках обширной региональной сети  
означает, прежде всего, рост уров-
ня доступности государствен-
ных и банковских услуг с приме-
нением Единой биометрической 
системы. В любом из оборудо-
ванных отделений ВТБ гражда-
не могут сдать биометрические 
образцы лица и голоса в полном 
соответствии с требованиями 

Банка России. Мы активно под-
держиваем реализацию инициа-
тив ЦБ по обеспечению удобного 
и безопасного доступа населения 
к финансовым услугам», – отме-
тила Ольга Дергунова, замести-
тель президента-председателя 
правления ВТБ.

«В настоящее время мы разраба-
тываем сервис, который позволит 
без посещения офиса заключить 
договор комплексного обслужива-
ния и открыть мастер-счет. Он бу-
дет доступен уже в середине 2019 
года. Клиенты смогут дистанцион-
но оформлять вклады, накопитель-
ные и текущие счета, осуществлять 
платежи, переводы и другие услуги. 
Это, безусловно, повысит доступ-
ность банковских услуг жителям 
и в отдаленных населенных пун-
ктах», – подчеркнул Анатолий Пе-
чатников, заместитель президента-
председателя правления ВТБ.

К Единой биометрической си-
стеме ВТБ подключился одним из 
первых: с 1 июля 2018 года сбор 
данных стартовал в офисах Мо-
сквы и Санкт-Петербурга.

Сергей Иванов.

// культура

«То, что копилось в сердцах»

В честь Дня работников 
ЖКХ лучшие представи-
тели отрасли удостоены 
областных наград.

Первый заместитель гу-
бернатора Вячеслав Теле-
гин поздравил 38 работни-
ков коммунальной сферы и 
вручил им награды. 

«Без жилищно-комму-
нального хозяйства невоз-
можна жизнь современно-
го общества. Слаженная и 
надёжная работа комму-
нальных служб, професси-
онализм и ответственное 
отношение к делу каждого 
из нас закладывают проч-
ную основу социальной 
стабильности, коммуналь-
щики становятся инжене-
рами хорошего настроения 
людей», – отметил Вячес-
лав Телегин.

Главная задача отрасли 
сегодня – повышение каче-
ства жизни, которое должно 
стать результатом масштаб-
ной модернизации систем 
жизнеобеспечения, благоу-
стройства городов и посел-
ков, приведения в порядок 
жилого фонда.

Среди награжденных 
– ветеран труда, бывший 
заместитель главы Про-
копьевска по ЖКХ Роза 
Исупова, проработавшая в 
коммунальной сфере более 
36 лет. За период её работы в 
должности замглавы в горо-
де были ликвидированы 58 
маломощных и встроенных 
в жилые дома котельных. 

В 2008 году Прокопьевск 
одним из первых вошел в 
федеральную программу 
капремонта многоквартир-
ных домов. Поселки Ясная 
Поляна, Северный Маганак, 
Красный Углекоп, Красная 
Горка и Тырган, которые с 
момента застройки в 1950-х 
годах не получали горячую 
воду, были подключены к 
центральным трубопрово-
дам. Главным в работе Розы 
Николаевны всегда оста-
валась забота о людях, об 
улучшении условий труда 
коммунальщиков, повыше-
нии престижа профессии. И 
вот Розе Исуповой присво-
ено звание «Заслуженный 
работник жилищно-комму-
нального хозяйства Кузбас-
са».

Медалью «За служе-
ние Кузбассу» награжден 
начальник информацион-
но-диспетчерского центра 
областной службы опера-
тивного контроля за рабо-
той систем жизнеобеспе-
чения Пётр Трифонов. 
Трудиться в сфере ЖКХ об-
ласти Пётр Юрьевич начал с 
2011 года. Особое внимание 
это подразделение уделяет 
контролю за стабильной ра-
ботой объектов жизнеобе-
спечения региона. 

Медаль «За веру и добро» 
вручена электрогазосвар-
щику 5-го разряда гурьев-
ского ООО «Управление ко-
тельных и тепловых сетей» 
Валерию Апраксину. 

Вера Скворцова.

В Кемерове проходит 
стратегическая сессия 
по разработке ключевых 
направлений и программы 
деятельности научно-об-
разовательного центра 
«Кузбасс».

Участниками сессии ста-
ли представители обра-
зовательных и научных 
организаций, эксперты Мо-
сковской школы управле-
ния «СКОЛКОВО», пред-
приниматели, депутаты, 
сотрудники промышлен-
ных предприятий.

«Министерство науки и 
высшего образования РФ 
разработало проект созда-
ния научно-образователь-
ных центров в стране. Сей-
час он находится на стадии 
согласования. 15 научных 
центров до 2021 года в рам-
ках национального проек-
та «Наука» появятся в Рос-
сии, и, конечно, наша задача 

– войти в это число», – отме-
тила заместитель губерна-
тора Кемеровской области 
по вопросам образования и 
науки Елена Пахомова.

Для плодотворной ра-
боты участников сессии 
разделили на группы: те-
матические (уголь, химия, 
металлургия, машиностро-
ение, медицина и др.) и 
управленческие (управле-
ние инновациями, город-
ским развитием, НОЦ: си-
стемное управление и проч.).

Активисты приступили 
к работе, результатом ко-
торой станет обоснованная 
концепция создания науч-
но-образовательного цен-
тра «Кузбасс». Некоторые 
предложения уже поступи-
ли. Так, например, участ-
ники защитили проекты по 
восстановлению почв, со-
хранению историко-куль-
турного наследия, совре-
менному медицинскому 
протезированию и произ-
водству качественных ме-
дикаментов, цифровизации 
угольной промышленности.

Работа продолжается. 
Свои предложения внесут 
все группы. Закрытие сес-
сии состоится в субботу, 23 
марта.

Алена Смирнова.

В эти дни 70 лет отмечает 
литературный журнал «Огни 
Кузбасса».

«Первый номер журнала (тог-
да он назывался «Сталинский 
Кузбасс») вышел в 1949 году, ког-
да страна только-только начала 
подниматься с колен и понемногу 
оживать», – рассказывает Сергей 
Донбай, главный редактор жур-
нала. 

Можно сказать, что журнал «ле-
чил» души как писателей, так и чи-
тателей. «Помню, как летописец 
нашего города и фронтовик Иван 
Алексеевич Балибалов говорил 
мне: «Мы пришли с войны, уби-
вать только могли, а больше ниче-
го и не умели. Нам надо было при-
спосабливаться к обычной, мирной 
жизни, и журнал этому помогал». 
Всё это – и радость от победы, и по-
слевоенные трудности – копилось 
в сердцах людей, переваривалось и 
выливалось на полосы издания», – 
поясняет Сергей Лаврентьевич.

Более десяти известных писа-

телей и поэтов приехали со всей 
страны на торжественные меро-
приятия по случаю юбилея куз-
басского журнала. Так, на встрече 
с читателями библиотеки им. Н.В. 
Гоголя гости-литераторы встре-
тились с кемеровскими школь-

никами. С отрывками своих про-
изведений выступили Анатолий 
Байбородин, Геннадий Скарлыгин, 
Дмитрий Мурзин, Дмитрий Фи-
липпенко, Сергей Донбай и Юрий 
Перминов.

Екатерина Переверзева.

 Литераторы встретились со школьниками. Фото Сергея Гавриленко.

«Инженеры хорошего 
настроения людей»

«300-ЛЕТИЮ РОДНОГО КРАЯ 300 ЭКОДЕЛ ПОСВЯЩАЕМ!»
В КУЗБАССЕ СТАРТОВАЛИ  
ОБЩЕРОССИЙСКИЕ ДНИ  
ЗАЩИТЫ ОТ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ОПАСНОСТИ. 

Они проводятся в 26-й раз. В них участвует 
весь Кузбасс: дошкольники, ребята школьно-
го возраста и студенты, сотрудники различ-
ных организаций и предприятий, госструктур, 
депутаты, общественники. По данным пресс-
службы Областного комитета природных ре-
сурсов, ежегодно порядка миллиона человек, 

а это треть от общей численности населения 
региона, участвуют в экологических суббот-
никах, мероприятиях по посадке деревьев, 
очистке берегов рек, научно-практических 
конференциях, круглых столах, конкурсах, вы-
ставках, экологических уроках.
В этом году в рамках подготовки к празднова-
нию 300-летия Кузбасса мероприятия Дней за-
щиты будут проходить под девизом: «300-ле-
тию родного края 300 экодел посвящаем!».
Дни защиты от экологической опасности за-
вершатся 5 июня во Всемирный день окружаю-
щей среды.
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 На пленарном заседании конференции, которое состоялось вчера в 
Белом зале администрации Кемеровской области.  
Фото Федора Баранова.

Копилка знаний пополняется
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Финансовой грамоте все возрасты покорны

18 марта 2019 года на 60-м году жизни скончался 
ФЕДОРОВ  

Александр Иванович, 
заведующий кафедрой физиологии человека и животных 
и психофизиологии КемГУ.

Александр Иванович работал в должности заведующего 
кафедрой с 2014 года. До этого он был директором Кеме-
ровского областного психолого-валеологического центра.

Александр Иванович Федоров – один из инициаторов 
создания системы сохранения здоровья детей в образо-
вательных учреждениях Кемеровской области. Во многом 
именно благодаря ему в Кузбассе функционирует регио-
нальная модель формирования, сохранения и укрепления 
здоровья школьников.

Человек широкой души и доброго сердца – он останется у 
нас в памяти как неутомимый исследователь и чуткий педагог. 

Департамент образования и науки Кемеровской обла-
сти скорбит по случаю невосполнимой утраты и выражает 
соболезнования родным и близким Александра Ивановича.

Администрация и коллектив ООО СПК «Чистогорский» с 
прискорбием сообщает, что 15 марта 2019 года в возрасте 79 
лет после продолжительной болезни скончался заслужен-
ный зоотехник РСФСР 

КОЗЛОВ Виктор Александрович.
После окончания с отличием Новосибирского сельскохо-

зяйственного института Виктор Александрович по распреде-
лению был принят зоотехником в совхоз «Новоромановский» 
Юргинского района. В мае 1973 года он возглавил, как главный 
зоотехник, зоотехническую службу совхоза «Чистогорский», 
крупнейшего в Кемеровской области хозяйства по производ-
ству свинины на промышленной основе.

В начале 1983 года занял должность инструктора отдела 
сельского хозяйства в Кемеровском обкоме КПСС. До выхо-
да на пенсию работал в департаменте сельского хозяйства 
по Кемеровской области.

Виктор Александрович Козлов – соавтор заводского типа 
свиней Кемеровской породы УКМ «Универсальный».

Вся его жизнь – бесконечная преданность выбранно-
му делу. Повседневное общение с В.А. Козловым не только 
приносило позитив, радость и заряд энергии, но и помогало 
каждому обогатить себя ценным опытом, которого у Викто-
ра Александровича было огромное количество и которым он 
щедро делился со всеми желающими.

Навсегда сохраним память о Викторе Александровиче, 
благодарность за его труды и будем гордиться, что работа-
ли рядом с ним.

Мы разделяем горечь утраты и выражаем искренние со-
болезнования родным и близким.

С 1 апреля 2019 года изменится стоимость  
междугородней и международной телефонной связи

Уважаемые Абоненты ООО «Кузбассвязьуголь»!

Информируем вас об изменении с 1 апреля 2019 г. та-
рифов для физических лиц на некоторые направления 
междугородних и международных звонков по сети фик-
сированной телефонной связи. Изменения связаны с об-
новлением тарифов на услуги дальней связи оператором 
ПАО «ВымпелКом», который предоставляет услуги даль-

ней связи Абонентам 
ООО «Кузбассвязьуголь» по агентской схеме. 

Подробная информация о тарифах на сайте
www.ksu42.ru и по телефону 8-800-7000-400

Организатор торгов – Межрегиональное территориальное 
управление Росимущества в Кемеровской и Томской обла-
стях в лице ООО «ОМЕГА» (ИНН/КПП: 4253023341/525301001), 
действующее на основании Государственного контракта от 
17.08.2018 г., № К18-8/23, тел. +7 (923) 031 64 69, e-mail: omega.
novokuznetsk@yandex.ru, сообщает о проведении торгов в фор-
ме открытого аукциона по продаже арестованного (заложенно-
го) имущества. Стоимость в рублях.

Уведомляет о возобновлении процедуры торгов.
Вторично выставленное на торги с понижением стоимости 

на 15%.
Дата и время подачи заявок 21.03.2019 года.
Дата и время подведения итогов приёма заявок – 

22.03.2019 г. с 10.00.
1. 1/3 часть жилого дома общей площадью 44,5 кв. м, с ка-

дастровый номером 42:00:0000000:1338, ограничение (обреме-
нение) права: ипотека. Земельный участок общей площадью 
760 кв. м, с кадастровый номером 42:09:0501001:403, ограни-
чение (обременение) права: ипотека. Принадлежащее: Сорока 
Т.В. Адрес: Кемеровская область, Новокузнецкий р-н, п. Елань, 
ул. Цветочная, д. 11, кв. 3. Начальная продажная цена (без НДС) 
480 080,00 руб. Размер задатка 24 004,00 руб. Дата, время нача-
ла торгов: 22.03.2019 г. 11.00. (Поручение №2076.)

ООО «ОМЕГА» уведомляет участников торгов об удержании 
1% (комиссии банка) от суммы задатка в случае его возврата 
участнику. Информация о торгах и образцы документов разме-
щены на официальном сайте в сети интернет http:/torgi.gov.ru.

В Кемерове прошла двухднев-
ная межрегиональная конфе-
ренция «Создание системы по 
повышению финансовой гра-
мотности и снижению уровня 
закредитованности населения».

Организатором мероприятия 
выступила администрации Ке-
меровской области, в числе ос-
новных партнеров – Центробанк 
России, министерство финан-
сов РФ, Федеральная налоговая 
служба, организации финансово-
го рынка.

Заявленная тема конференции 
– очень жизненная и важная. По 
словам заместителя губернато-
ра Кемеровской области (по эко-
номическому развитию) Дени-
са Шамгунова, за истекший год 
объем кредитов в Кузбассе, вы-
данных населению, вырос на 40 
процентов, и сегодня жители об-
ласти должны банкам и микро-
финансовым организациям по-
рядка 240 миллиардов рублей. 
По микрофинансовым организа-
циям объем займов вырос в 2,5 
раза. Примечательно, что более 
половины оформленных креди-
тов расходуется людьми на пога-
шение уже существующих займов. 
«Сегодня в среднем каждый рабо-
тающий житель Кузбасса тратит 
более половины своей заработ-
ной платы на погашение креди-
тов, – отмечает Денис Амиро-

вич. – Несмотря на то, что из года 
в год объем просроченной задол-
женности в Кемеровской области 
снижается, все равно она по кре-
дитам населения занимает первое 
место в Сибирском федеральном 
округе и 15-е место в Российской 
Федерации»…

Поэтому основная задача ме-
роприятия – это формирование 
финансовой культуры и создание 
основ для финансово грамотно-
го поведения населения. В рам-
ках конференции работали один-

надцать тематических секций 
для различных целевых аудито-
рий – субъектов малого и средне-
го бизнеса, взрослого населения, 
пенсионеров, учащихся и даже 
дошкольников.

По оценкам экспертов, в рабо-
те конференции приняли участие 
порядка полутора тысяч человек. 
А прямую трансляцию меропри-
ятия с помощью Интернета по-
смотрели более 27 тысяч кузбас-
совцев.

Владимир Дмитриев.

Кемеровская гимназия может 
стать методическим центром по 
разработке образовательных 
проектов и тиражированию пе-
дагогического опыта по основам 
финансовой грамотности.

Об этом стало известно в ходе 
работы двухдневной межрегио-
нальной конференции, которая 
состоялась в столице Кузбасса. 
Ее семинары прошли на четы-
рех локациях: в областной адми-
нистрации, в школе поселка Ме-
таллплощадка, в Кемеровском 
педагогическом колледже, а так-
же в гимназии №21.

Помимо представителей орга-
нов власти и финансовых кругов, 
в конференции приняли участие 
руководители муниципальных 
органов управления образования, 
информационно-методических 
служб, директора школ Кузбасса.

Так, например, в гимназии 
№21 на повестку был вынесен 
следующий вопрос: «Повышение 
финансовой грамотности уча-
щихся общеобразовательных ор-
ганизаций». Предполагается, что 
после оформления всех необхо-
димых документов именно это 
учебное заведение станет мето-
дическим центром. А опыт педа-
гогов 21-й гимназии в сфере из-
учения финансовой грамотности 
будет транслироваться и переда-
ваться образовательным органи-
зациям всего нашего региона.

И действительно, здесь есть 
чему поучиться уже сейчас, ведь в 
данном направлении учителя ке-
меровской гимназии начали путь 
еще четыре года назад. Основы 
финансовой грамотности здесь 
преподаются не только во вне- 

урочное время, но и интегриру-
ются в разные школьные дисци-
плины. Например, в ту же исто-
рию (учитель рассказывает о 
появлении денег, рынков и про-
чего), в обществознание и ино-
странные языки (даются реко-
мендации туристам).

Кроме того, гимназисты и сами 
разрабатывают проекты: перед 
семинаром они представили ре-
зультаты своих исследований на 
выставке. В сфере их научных 
интересов – изучение выгодных 
банковских предложений, раци-
ональное использование семей-
ного бюджета, получение все-
возможных бонусов... Например, 
восьмиклассница Маргарита 
Гаврилова провела презентацию 
бизнес-плана, направленного на 
развитие внутреннего туризма 
региона. А ученица 9-го класса 
Анастасия Осадчая проанализи-
ровала недостатки и преимуще-
ства дебетовых карт и составила 
топ-список с лучшими пользова-
тельскими условиями.

В гимназии даже создан во-
лонтерский отряд, активисты ко-
торого рассказывают ученикам 
разных классов, как правильно 
оформить интернет-покупки, не 
стать жертвами мошенников, с 
пользой потратить стипендию. 
Словом, всего и не перечислить. 

«В обширном образователь-
ном пространстве города Кеме-
рово наша гимназия занимает 
свою нишу: реализуем програм-
му углубленного изучения ино-
странного языка, – обратилась к 
участникам семинара Зоя Демуц-
кая, директор гимназии №21. – 
Однако вопрос финансовой гра-
мотности становится настолько 

актуальным, что мы с коллега-
ми просто не могли оставить его 
без внимания. Ведь школьные 
годы – это как раз то время, когда 
и нужно передавать детям навы-
ки, касающиеся финансовой сфе-
ры жизни».

Следует сказать, что Кеме-
ровская область вошла сразу в 
два федеральных «профильных» 
проекта – Минфина и Центро-
банка. На сегодняшний день 250 
школ и 130 детских садов Кузбас-
са вводят в учебный процесс об-
учение основам финансовой гра-
мотности.

«Мы живем в XXI веке, это 
время нам предлагает развитие 
и высоких технологий, и цифро-
визации, не отстает и сфера фи-
нансирования», – подчеркнула 
на встрече Анна Цивилева, пред-
седатель Совета по вопросам по-
печительства в социальной сфере 
Кемеровской области. Также она 
отметила, что банки предостав-
ляют очень много инструментов: 
векселя, займы, акции, потреби-
тельские кредиты, ипотеки, он-
лайн-банки… Всем этим каждый 
из нас должен научиться владеть, 
чтобы получать прибыль. Наш 
регион находится в числе лиде-
ров по закредитованности. Это 
наглядно демонстрирует, что 
кузбассовцы пока недостаточ-
но осведомлены в обозначенных 
вопросах. Обучение финансовой 
грамотности призвано осветить 
аспекты формирования финан-
совой культуры и создание ос-
нов для финансово правильного 
поведения различных целевых  
аудиторий (от младшего до-
школьного возраста и старше).

Алена Смирнова.
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  Момент подписания соглашения. Фото Сергея Гавриленко.

// новое в медицине

«Здравографика»: современные 
технологии на страже нашего здоровья!

// качество жизни

МТС запускает телевидение из космоса

На днях администрация 
Кемеровской области и ПАО 
«МТС» заключили соглашение 
о сотрудничестве в рамках пе-
рехода региона на цифровое ТВ-
вещание. Оператор взял на себя 
обязательство обеспечить куз-
бассовцам возможность смо-
треть телевизор там, куда не до-
ходят волны наземного эфира. 
По данным областного департа-
мента транспорта и связи, это 38 
тысяч домов в 486 населенных 
пунктах (17 районов и четырех 
городов). Чтобы голубые экраны 
в них не погасли после 15 апреля, 
когда на территории региона от-
ключат аналоговое телевещание, 
необходимо установить спутни-
ковое оборудование.

«Право на получение инфор-
мации гарантировано гражда-
нам Конституцией РФ, – отме-
тил заместитель губернатора по 
промышленности, транспорту и 

связи Андрей Панов. – А теле-
видение является одним из ос-
новных ее источников. Поэтому 
нам важно обеспечить кузбас-
совцев возможностью получать 
бесплатные телевизионные сер-
висы. Соглашение с компанией 
МТС подписано в рамках испол-
нения решений президента РФ 
по переходу на цифровое веща-
ние».

МТС работает в Кузбассе поч-
ти 15 лет, из которых последние 
три года оказывает населению 
услуги спутникового телевеща-
ния. Как отметил директор МТС 
в Кемеровской области Сергей 
Зданович, для того чтобы пере-
ход на цифру для домохозяйств 
вне зоны покрытия наземного 
вещания прошел быстро и лег-
ко, совместно с администрацией 
региона разработана дорожная 
карта. «Для МТС подобные про-
екты традиционно в высоком 

приоритете, – подчеркнул Зда-
нович. – Инициативы такого ха-
рактера мы уже реализовывали с 
администрацией области».

Немаловажна и социаль-
ная направленность проекта: 
граждане и семьи, чей подуше-
вой доход ниже полутора про-
житочных минимумов, получат 
комплект спутникового теле-
видения бесплатно. Вернее, за-
траты на его приобретение и 
установку компенсируют из об-
ластного бюджета. Либо на эти 
цели можно получить единовре-
менную денежную выплату.

Как пояснили в департамен-

те транспорта и связи, на льго-
ту претендуют восемь тысяч до-
мохозяйств, которые с 15 апреля 
смогут получать ТВ-сигнал 
только со спутника. Таким граж-
данам необходимо обратиться в 
органы соцзащиты или местную 
администрацию.

Всем абонентам спутнико-
вого ТВ МТС гарантирует про-
смотр 20 бесплатных каналов 
первого и второго мультиплек-
сов. В дальнейшем, по желанию, 
этот список можно расширить 
за абонентскую плату. «Могу 
уверенно заявить, что качество 
сигнала будет отличным, – обе-

щает Сергей Зданович. – Мы не 
первый год работаем по этой 
технологии. В Кузбассе стопро-
центное покрытие территории 
спутником, поэтому картинка не 
сыпется. Она изначально очень 
качественная».

Узнать о том, находитесь вы в 
зоне покрытия наземным циф-
ровым вещанием или необходи-
мо устанавливать спутниковую 
тарелку, можно по телефону ре-
гиональной горячей линии 115 
(с мобильного – 555-115).

Ольга Смирнова.

«Мобильные ТелеСистемы» начали подклю-
чать кузбассовцев, живущих вне зоны доступа 
эфирного вещания, к спутниковому цифровому 
телевидению. Им будут доступны 20 бесплат-
ных каналов первого и второго мультиплексов 
в хорошем качестве. Малообеспеченным се-
мьям из областного бюджета полностью ком-
пенсируют стоимость оборудования и его уста-
новки.

// справка
В рамках реализации феде-
ральной целевой программы 
по переходу на цифровые 
технологии 15 апреля в Куз-
бассе отключится аналоговое 
телевещание. 20 обязатель-
ных каналов (Первый канал, 
Россия 1, Матч!, НТВ, Пятый 
канал, Культура, Россия-24, 
Карусель, ОТР, ТВЦ Рен-ТВ, 
Спас, СТС, Домашний, ТВ-3, 
Пятница!, Звезда, Мир, ТНТ, 
Муз-ТВ) должны быть до-
ступны населению в цифро-
вом формате. На территориях, 
где нет сигнала сети циф-
рового эфирного наземного 
вещания, бесплатную транс-
ляцию обеспечивают спутни-
ковые операторы.

14 марта состоялось торжественное 
открытие Кемеровской городской 
клинической поликлиники №5 после 
модернизации входной зоны. Теперь 
она отвечает требованиям «бережли-
вой» системы, а значит, самая крупная 
поликлиника в городе (к ней прикре-
плено более 94 тысяч жителей трех 
районов) стала более удобной для 
пациентов.

В поликлинике перестроили работу регистратуры, 
переоборудовали входную зону, а главное – создали со-
временное отделение профилактики. На ремонт ушло 
пять месяцев, но на этом преобразования не закончат-
ся: медицинскую часть поликлиники тоже решено мо-
дернизировать. Ремонт там начнется уже осенью и про-
длится в следующем году.

Первыми оценили новшества заместитель губернато-
ра Елена Малышева, начальник областного департамен-
та охраны здоровья населения Михаил Малин и руково-
дители медицинских организаций Кемерова.

Все работы проделаны в первую очередь для удобства 
пациентов, а им точно понравится, что теперь потоки 
больных и здоровых разделены благодаря созданию от-
деления профилактики. Здесь всего за один день можно 
пройти диспансеризацию и сдать анализы. К слову, имен-
но вопросам профилактики и своевременному прохожде-
нию диспансеризации посвящен новый проект – интерак-
тивная инсталляция «Здравографика» с технологиями 
дополненной реальности, которая установлена в хол-

ле поликлиники. Она состоит из двух частей: большого 
экрана и сенсорной панели. Только представьте: вы вво-
дите свой пол и возраст – и тут же получаете персональ-
ные рекомендации по здоровому образу жизни и профи-
лактике заболеваний! Пациент может отправить их на 
свою электронную почту и следовать им каждый день. 
Конечно, никто не сможет пройти мимо такого оборудо-
вания и не попробовать на себе современные технологии.

«Одна из основных задач здравоохранения – инфор-
мирование населения о важности бережного отношения 
к своему здоровью. Использование современных интер-

активных цифровых технологий – проект «Здравогра-
фика» – является частью модернизации медучреждений 
и помогает повысить уровень знаний населения о здоро-
вом образе жизни и важности регулярной диспансериза-
ции», – считает заместитель губернатора Кемеровской 
области по вопросам социального развития Елена Ма-
лышева.

Создание «Здравографики» – это результат со-
вместной работы Министерства здравоохранения 
Российской Федерации, федерального фонда ОМС и 
«АльфаСтрахование-ОМС».

«Наша общая задача – донести до пациентов, насколь-
ко важно ответственно относиться к своему здоровью и 
регулярно проходить диспансеризацию, – поясняет ди-
ректор Кемеровского филиала «АльфаСтрахование-
ОМС» Светлана Балашова. – Кроме того, «Здравогра-
фика» рассказывает о работе страховых медицинских 
организаций, чья задача информировать пациентов о 
профилактических программах и защищать их право на 
получение бесплатной медицинской помощи».

Существует два вида «Здравографики»: для взрослых 
и для детей. Первым она «рассказывает», как заботить-
ся о собственном здоровье. В детских поликлиниках 
родители могут проверить свои знания о правильном 
уходе за ребенком и получить ценные советы, а дети – по- 
играть в обучающие игры с технологиями дополненной 
реальности.

Пациентам не только Пятой поликлиники повезло с 
новым интерактивным проектом: с 4 марта «Здравогра-
фика» уже работает в кемеровской Детской поликлини-
ке №1. А в Новокузнецке современная инсталляция бу-
дет доступна в поликлинике №2 городской клинической 
больницы №29.

Екатерина Кистанова.
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 Рабочий момент Всероссийского съезда руководителей угольной промышленности в Междуреченске. Фото пресс-службы АКО.

// экономика

Важны жизнь и здоровье 
каждого!

Причина выбора даты и места про-
ведения съезда печальна, но символич-
на: именно 19 марта исполнилось ровно 
40 дней с момента трагедий на разрезе 
«Распадский» и шахте им. Тихова, кото-
рые унесли жизни людей. Поэтому перед 
совещанием в храме Всех Святых в Меж-
дуреченске Митрополит Кемеровский и 
Прокопьевский Аристарх отслужил па-
нихиду об упокоении душ погибших, а 
также молебен о даровании безопасно-
сти, здоровья угольщикам и всем жите-
лям Кемеровской области. Молитвы и 
панихиды об упокоении душ горняков 
прошли и во всех остальных конфесси-
ональных мечетях, храмах и костелах 
Кузбасса.

В городском парке Междуреченска 
участники съезда возложили цветы к ме-
мориалу Погибшим Шахтерам и почтили 
их память минутой молчания.

«8 февраля этого года состоялся пер-
вый съезд руководителей угольных ком-
паний. После этих трагедий мы приняли 
решение, что первое совещание проведем 
по вопросам промбезопасности», – начал 
свое выступление Сергей Цивилев и при-
вел статистику, согласно которой в 2018 
году показатель смертельного исхода ра-
бочих при добыче угля по сравнению с 
2010 годом снизился в 15 раз. «Эта цифра 
не должна быть для нас окончательной», 

– добавил губернатор. Необходимо стре-
миться к тому, чтобы свести число таких 
трагедий к нулю.

Трагичная статистика
За последние восемь лет уровень до-

бычи угля в Кузбассе неуклонно растет. 
По приведенной статистике на 2018 год, 
в регионе было добыто 255,3 миллио-
на тонн угля (на 37,6 процента больше, 
чем в 2010-м). При этом достигнуто сни-
жение уровня смертельного травматиз-
ма со 119 несчастных случаев до восьми. 
Количество аварий также значительно 
снизилось – с семнадцати до четырех в 
год.

«Показатель удельного смертельного 
травматизма при добыче угля в Кузбассе 
был равен 0,64 человека на миллион тонн. 
В 2018 году составил 0,031. Это означает, 
что частота смертельного травмирования 
при добыче одного миллиона тонн угля за 
последние девять лет снизилась в двад-
цать раз. Долгосрочной программой раз-
вития угольной промышленности России 
намечалось достигнуть показателя в 0,05 
к 2030 году», – сообщил на съезде Миха-
ил Сербинович, заместитель руководите-
ля Сибирского управления Ростехнадзо-
ра.

А начальник управления по надзору в 
угольной промышленности Федеральной 
службы по экологическому, технологиче-
скому и атомному надзору Геннадий Ер-

мак привел такие данные: «В 2018 году, 
несмотря на трагедию, в которой погиб-
ло девять горняков, зафиксировано ми-
нимальное значение уровня смертельно-
го травматизма за все предыдущие годы. 
Эти показатели сопоставимы со значени-
ями в США. Там в 2015-2018 годах уро-
вень смертельного травматизма составил 
от 10 до 15 человек на сто тысяч работа-
ющих; в России в 2018 году этот показа-
тель равнялся 14 человекам на сто тысяч 
работающих».

Также Геннадий Павлович отметил, 
что тренд смертельности и аварийности 
носят скачкообразный характер. Каж-
дые три года происходит крупная авария 
с большим количеством жертв. «На про-
шлом совещании от 8 февраля мне понра-
вилось высказывание Юрия Малыше-
ва, который сказал: не ищите мистики в 
этом тренде, хоть он и повторяется поч-
ти с 2004 года и имеет ярко выраженный 
характер. Тем не менее когда начинаешь 
анализировать статистику, то всё стано-
вится понятно. Когда случается авария, 
мы все включаемся, начинаем активно 
работать – как производственники, так 
и Ростехнадзор. А потом к третьему году 
начинаем постепенно ослаблять работу, 
что приводит к плачевным результатам», 

– пояснил эксперт.
Кроме того, он привел статистику не-

счастных случаев, связанных с возрастом 
работников и занимаемыми должностя-
ми, из которой следует, что институт на-
ставничества в угольной промышленно-
сти крайне слаб и требует возвращения к 
некоторым советским традициям. «Рань-
ше отбор в угольную промышленность 
можно было сравнить с отбором космо-
навтов», – отметил Ермак.

Но в перестроечные и 90-е годы всё не-
сколько изменилось, в отрасли стали ра-
ботать самые разные люди, и требования 
к соискателям стали не такими серьезны-
ми: по статистике, приведенной спикером, 
большая часть нарушений требований 
безопасности происходит у работников 
в возрасте от 35 до 45 лет. Нужно сроч-
но менять эту тенденцию. «В Советском 
Союзе была научная организация тру-
да. Ходили и учились у передовых бри-
гад и на другие предприятия», – напом-
нил начальник управления по надзору в 
угольной промышленности Федеральной 
службы по экологическому, технологиче-
скому и атомному надзору.

Неусыпный контроль
Заместитель руководителя Сибирско-

го управления этой службы Михаил Сер-
бинович в своем докладе отметил, что аб-
солютно все шахты Кузбасса опасны по 
газу и взрывчатости угольной пыли. 50 
из них имеют 3-ю и более высокую кате-
горию по газу метану. На 44 шахтах гор-
ные работы ведутся на пластах опасных 
или угрожаемых горным ударам, а на 77 
угольных пластах есть возможность са-
мовозгорания. В такой ситуации органи-
зовать неусыпный и грамотный надзор – 
важнейшая задача.

«С 2011 года Ростехнадзором утверж-
дены 58 новых нормативных докумен-
тов в области промышленного надзора на 
угольных предприятиях Российской Фе-
дерации. В 2015-2018 годах реализованы 
пилотные проекты систем дистанцион-
ного контроля промышленной безопас-
ности СДКПБ (система дистанционного 
контроля промышленной безопасности). 
Они обеспечивают контроль состояния 
промышленной безопасности и опове-
щение о критических событиях на объ-
екте в реальном режиме времени, позво-
ляют определить критическое состояние 
на основе незначительных показателей. 
В дальнейшем дистанционный мони-
торинг даст нам возможность перехода 
к принципу презумпции невиновности.  
Ростехнадзор будет приходить с провер-
кой в случае, если у нас есть на это повод», 

– пообещал Михаил Сербинович.
Анализ статистики специалистами 

Ростехнадзора показал, что основными 
причинами травматизма и аварийности 
являются ненадлежащий уровень произ-
водственного контроля на предприятиях, 
низкий уровень исполнения проектно-
технической документации, недостаточ-
ная квалификация персонала и систем-
ный характер нарушений требований 
безопасности.

«Действующие на предприятиях си-
стемы безопасности носят формальный 
характер и не способны в полной мере 
прогнозировать и предупреждать воз-
никновение критических рисков, приво-
дящих к авариям и несчастным случаям. 
Работники, непосредственно выполня-
ющие работы, или инженерно-техни-
ческие работники, выполняющие руко-
водство при надлежащем отношении к 
требованиям безопасности, вполне мог-

ли бы предотвратить несчастные случаи 
и аварии. Поэтому мы считаем, что даль-
нейшие успешные работы по снижению 
аварийности и травматизма связаны с не-
укоснительным выполнением требова-
ний по промышленной безопасности ра-
ботников и ИТР. Только в этом случае мы 
сможем добиться желаемого результата», 

– уверен эксперт.

Объединить усилия
В нынешнем году пройдут два важных 

заседания, на которых сами угольщики 
могут внести изменения в законодатель-
ство по угольной промышленности. В го-
роде Кемерово состоится выездное засе-
дание Госдумы по вопросам энергетики, 
а 27 марта в Москве пройдет заседание 
рабочей группы по вопросам энергетики 
Госсовета. «Если есть у кого-то предло-
жения по изменению правовой базы, по-
жалуйста, через волонтеров передавайте 
их президиуму. Ваши предложения будут 
рассмотрены на этих двух важнейших 
площадках», – обратился к участникам 
совещания губернатор Кузбасса, добавив, 
что в решении таких важных задач необ-
ходимы совместные усилия.

Также Сергей Цивилев отметил, что 
несмотря на развитие безопасности 
угольной промышленности в Кузбассе, 
нашему региону есть куда стремиться в 
этой сфере, и кузбасские угольщики в си-
лах доказать, что уголь – не черная, а бе-
лая энергия: «Уголь стал воспринимать-
ся как что-то грязное, связанное с плохой 
экологией, с человеческими жертвами. 
Мы чувствуем это влияние на нашу от-
расль… И, чтобы этому противостоять, 
мы решили провести такой съезд в нашем 
регионе. Ведь мы уверены: за угольной 
отраслью будущее. В Кемеровской обла-
сти создается программа «Чистый уголь 

– чистый Кузбасс». Мы вводим экологи-
ческие стандарты, добиваемся, чтобы но-
вые лицензии выдавались только при со-
блюдении санитарно-защитных зон в две 
тысячи метров, а действующие четко со-
блюдали расстояние в тысячу метров. 
Также мы уже приняли решение о недо-
пущении движения углевозов по дорогам 
общего пользования, сортировки и по-
грузки угля внутри населенных пунктов. 
И эти действия – только начало наших 
мероприятий», – подчеркнул губернатор.

Илья Девянин.

Безопасная энергия
В Междуреченске  
19 марта прошел Всероссий-
ский съезд руководителей 
угольной промышленности. 
Эксперты обсуждали  
важнейшую тему:  
«Состояние промышленной 
безопасности и меры по ее 
улучшению на угледобыва-
ющих и горнорудных  
предприятиях РФ».
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Тревожная весна на «Заречной»

 Так выглядят наземные постройки шахты «Сибирская» (фото сделано летом 2018 г.).

Напомним, шахты «Сибир-
ская» и «Заречная» находятся 
в Полысаеве, на одном уголь-
ном поле. Ранее предприятия 
входили в угольную компанию 
«Заречная». При этом «Сибир-
ская» была оформлена на ком-
панию Carlit Investments Ltd 
(Кипр).

Затопленная в 90-е, еще при 
других собственниках, «Си-
бирская» так и не добыла угля. 
Предприятие не начало рабо-
тать и в составе УК «Заречная» 

– большая производственная се-
мья поддерживала состояние 
младшего брата.

Дважды – в одну воду
В июне прошлого года кон-

курсный управляющий АО 
«Шахта «Заречная» подал иск 
к конкурсному управляющему 
ООО «Шахта Сибирская» (на 
тот момент оба предприятия на-
ходились в процедуре банкрот-
ства).

Как утверждает истец, не-
дропользователь не обеспечи-
вает безопасность на производ-
ственном объекте, к чему его 
обязывает закон. Дело в том, 
что горный отвод участка «Ок-
тябрьский» шахты «Заречная» 
граничит с «Сибирской» – меж-
ду ними есть гидравлическая 
связь. Вода из затопленной шах-
ты, с которой не справляется 
ветхий водоотлив, уходит ниже, 
к соседям. С мая 2016 года, ког-
да из-за затопления произошла 
первая серьезная авария, «За-
речная» несет затраты на лик-
видацию и предотвращение ЧС 
(в частности, 70% электроэнер-
гии на «Октябрьском» идет на 
водоотлив). Конкурсный управ-
ляющий просил суд взыскать с 
ответчика 605 млн 197 тыс. 666 
рублей.

Этот иск рассматривается Ар-
битражным судом Кемеровской 
области до сих пор. Между тем 
17 июля 2018 года из-за некон-
тролируемого водопритока со 
стороны «Сибирской» на «За-
речной» произошло очередное 
ЧП – из шахты вывели людей и 
по пласту Новобайкаимскому 
приостановили работы. Под во-
дой оказалось оборудование на 
сумму порядка 160 млн рублей. 
«Срывается годовая производ-
ственная программа, предприя-
тие несет убытки, – комментиро-
вал на тот момент находившийся 
на должности начальника шах-
тоучастка «Октябрьский» Мак-
сим Панов. – Чтобы возобновить 
работу в штатном режиме, нуж-
но затратить порядка 150 мил-
лионов рублей».

Другая команда,  
те же проблемы

В октябре Арбитражный суд 
прекратил конкурсное произ-
водство в ООО «Шахта «Си-
бирская»: кипрская фирма-уч-
редитель полностью погасила 
задолженность в размере 615,8 
млн рублей. Но, как расска-
зали на «Заречной», пробле-
му с затоплением это не реши-
ло, скорее даже наоборот. Хотя 
владелец лицензии, по словам 
старой управленческой коман-
ды шахты, кардинальных мер, 
которые бы решили проблему 
затопления, не принимал, со-
трудники «Сибирской» делали 
все возможное, чтобы помочь 
соседям.

С ноября прошлого года на 
шахтоучастке «Октябрьский» 
начал повышаться уровень 
воды, рассказывает его ны-
нешний начальник Констан-
тин Голубовский. «Когда «Си-
бирская» качала воду, когда 
разрывали гидравлическую 
связь между предприятиями, у 
нас минимальный столб воды 
был 21 метр по пласту Крас-
ноорловскому и 22 – по пла-
сту Несложному, а сейчас эти 
уровни превышены в среднем 
на 11 метров, – объясняет он. – 
На данный момент мы качаем 
воду и «Сибирской», и свою, то 
есть работаем только на при-
ток. Каждые сутки вода под-
нимается на 0,1 метра. Пото-
му что они не качают, насосы 
остановлены в вертикальном 
стволе».

В период конкурсного про-
изводства, чтобы не допустить 
технологической катастро-

фы, конкурсный управляющий 
«Сибирской» принял решение 
приобрести оборудование для 
работ по водопонижению. Од-
нако собственник шахты до сих 
пор не рассчитался с поставщи-
ком: об этом они сейчас спорят 
в суде. Юристы «Сибирской» 
оспаривают само решение кон-
курсного управляющего купить 
оборудование, так как необхо-
димости в водопонижении на 
«Сибирской» ее новое руковод-
ство не видит.

Как рассказал технический 
директор ООО «Угольная ком-
пания «Полысаевская» (сейчас 
выводит из кризиса предпри-
ятия группы компаний «Зареч-
ная») Владимир Щурко, еще в 
прошлом году с новой командой 
шахты «Сибирской» неодно-
кратно пытались договориться. 
«В том числе, на уровне тогда 
заместителя губернатора Оле-
га Токарева, – вспоминает он. – 
Присутствовал нынешний ди-
ректор «Сибирской», главный 
механик. Вроде бы договори-
лись о дальнейшей координа-
ции движений, которая должна 
была реализоваться еще до Но-
вого года».

«Сибирская» откладывала 
эту встречу, продолжает собе-
седник газеты, и она состоялась 
уже после Нового года на терри-
тории шахтоучастка «Октябрь-
ский».

«Мы предложили: они отка-
чивают воду, мы со своей сто-
роны оплачиваем расходы за 
электроэнергию, расходы на об-
служивание, все затраты, свя-
занные с Росприроднадзором, – 
отмечает Щурко. – Все это было 
прописано в договоре, который 
мы с нашей стороны подписали. 
Он находится на шахте «Сибир-
ской». Там, видимо, договор ни-
кто не подписывал, воду не ка-
чают. По нашим данным, они 
собираются приступить к рабо-
там только в июне-июле».

Всешахтный потоп 
Однако в июне будет уже 

поздно, полагают на «Октябрь-
ском». Предстоящий паводок 
может спровоцировать затопле-
ние шахты, как в прошлом году, 

а это – остановка работы пред-
приятия со всеми вытекающи-
ми последствиями. Как и пре-
жде, существует угроза: если 
«Октябрьский», имеющий са-
мый мощный водосборник по 
линии реки Ини, не справит-
ся с откачкой, начнется зато-
пление шахт, расположенных 
ниже, – «7 Ноября», «Комсомо-
лец», «Имени Кирова», «Полы-
саевская».

Сейчас на «Октябрьском» де-
лают всё возможное, чтобы вода 
не прорвалась в шахту, как вес-
ной 2016-го и летом 2018-го, го-
ворит Константин Голубовский: 
«Мы делаем дополнительные 
водосборники, бурим скважи-
ны для выдачи воды, устанав-
ливаем насосы, оптимизируем 
схему откачки. Мы заказали и 
провели обследование водоот-
ливов: есть рекомендации – мы 
их выполняем. Мы готовимся 
к паводку, чтобы не допустить 
утопления. И откачка воды на 
шахте «Сибирской» значитель-
но бы здесь помогла».

На «Заречной» надеются на 
очередные переговоры, а в слу-
чае, если собственник «Сибир-
ской» не предпримет никаких 
мер по предотвращению подто-
пления, намерены вновь обра-
щаться в суд.

По состоянию на лето про-
шлого года, как свидетельство-
вали управленцы законсерви-
рованной шахты, предприятие 
представляло собой полуразру-
шенный АБК, две короткие вы-
работки с вентилятором мест-
ного проветривания, насос, 
котельную и склады. На «Си-
бирской» работали 55 человек, 
которые поддерживали горные 
выработки в безопасном состо-
янии.

«Строят стволы, занимают-
ся техническим проектом, ли-
цензией (есть проблемы с не-
выполнением лицензионного 
соглашения), – рассказывает 
Владимир Щурко то, что ему 
известно о сегодняшнем поло-
жении дел на «Сибирской». – 
Объявили прием людей: по сути, 
проходчикам платят за то, что 
они чистят снег. Что будет даль-
ше, сказать сложно, потому что 
нет общения».

Новый  
старый собственник?

По оценке Владимира Щур-
ко, который курировал «Си-
бирскую» в составе «Заречной», 
чтобы добыть на шахте первый 
уголь, понадобится до двух с по-
ловиной лет и 4-6 млрд рублей 
инвестиций. Помимо этого, не-
обходимо построить железнодо-
рожную ветку до станции про-
тяженностью порядка 13 км, 
новую трассу. Если будут стро-
иться вентиляторы главного 
проветривания, в санитарно-
защитную зону могут попасть 
около 40 частных домовладе-
ний – собственникам нужно бу-
дет предоставлять полысаевцам 
новое жилье. Кроме того, каче-
ство здешнего угля требует обо-
гащения.

«В составе УК «Заречная» 
«Сибирская» была связана ин-
фраструктурно с другими шах-
тами компании, которые посто-
янно оказывали ей техническую 
поддержку – функционировать 
как обособленное предприятие 
активу будет сложно», – резю-
мирует Щурко, который счита-
ет, что оптимальным сценарием 
для шахты было бы сохранить-
ся в составе группы предпри-
ятий УК «Заречная». Несмотря 
на сложное положение «Сибир-
ской», расставаться с активом 
владелец не захотел. Через суд 
он заблокировал проведение 
торгов, назначенных конкурс-
ным управляющим на август 
2018 года, на которые уже были 
поданы две заявки, и, как уже 
было сказано выше, полностью 
погасил кредиторскую задол-
женность.

Судя по всему, «Сибирская» 
вернулась в руки конечного вла-
дельца. По данным «Заречной» 

– это известный российский 
бизнесмен Виктор Нусенкис. 
Как в феврале сообщала газе-
та «Авант-Партнер», у компа-
нии «Шахта «Сибирская» из-
менился состав учредителей. У 
Carlit Investments Ltd осталось 
3,23% долей, а 96,77% перешло 
к московскому ООО «Углепром-
инвест» (его гендиректор воз-
главляет несколько московских 
компаний, в которых Виктору 
Нусенкису принадлежат доли от 
33 до 100%). Оно в свою очередь 
принадлежит на 100% кипрской 
«Компания Энерго Груп». Имен-
но под этим названием украин-
ская группа «Энерго», а ранее 
концерн «Энерго», действовала 
как владелец активов Нусенкиса 
в Кузбассе (угольная компания 
«Заречная», Юрмаш, СХО «Заре-
чье», шахта «Сибирская»). По-
сле 2013 года они были переве-
дены на внешнее кредитование 
и нарастили долговую нагрузку 
в размере более 70 млрд рублей 
(по данным угольной компании 
«Полысаевская»). После пред-
приятия, по сути, оказались за-
брошены в сложном техниче-
ском и финансовом состоянии, а 
их работники – более пяти ты-
сяч человек – оказались на гра-
ни выживания. Из-за снижения 
налоговых поступлений постра-
дали и бюджеты всех уровней.

Софья Бархатова.

Законсервированная шахта «Сибирская» вновь 
может стать причиной затопления ниже ле-
жащего угледобывающего предприятия. Ком-
пания вышла из процедуры банкротства, но, 
по словам производственных соседей, новая 
команда проблему неконтролируемого водо-
притока не решает. Авария, которая произо-
шла на соседней шахте «Заречная» уже дваж-
ды, может повториться и этой весной, зацепив 
другие выработки.
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// к 300-летию Кузбасса: имя в истории

Вглубь прошлого –  
с первым археологом

 Супруги Мартыновы в «Томской писанице». Фото Виктора Сохарева.

– Анатолий Иванович, вы 
ведь родом не из Кузбасса. Но 
сейчас ощущаете себя здесь 
коренным жителем?

– Мы с женой Галиной Семе-
новной приехали сюда в 1955 
году. Тот год вообще судьбонос-
ный для нас: мы окончили исто-
рический факультет Московско-
го пединститута имени Крупской, 
поженились, получили дипломы 
и по направлению приехали в Ке-
меровскую область. Уже 64 года 
живем здесь. И давно считаем 
себя кузбассовцами.

– Вы имели дипломы учи-
телей истории. А как получи-
лось, что вы занялись именно 
археологией?

– В то время мы все были обще-
ственниками. В том смысле, что 
должны были что-то государ-
ству дать. Ведь оно нас обучило, 
направило на работу в Кемеров-
скую область. Людей с высшим 
образованием не так много было, 
потребность в них в регионе 
была очень большая. Поэтому 
мы хотели реализовать свои зна-
ния, свои возможности. И соз-
дать что-то для Кузбасса, для Си-
бири.

Почему археология? Она как-
то захватила меня с первого кур-
са. Я был на практике в Поволжье, 
ходил на лекции в Институт ар-
хеологии в Москве. Потом в лет-
ние сезоны работал в крупных 
археологических экспедициях на 
Украине. У меня была неплохая 
подготовка по археологии.

Когда мы приехали сюда, Га-
лина Семеновна устроилась ла-
борантом на кафедру истории 
партии Кемеровского пединсти-
тута, а мне предложили место 
директора областного краевед-
ческого музея. Музей размещал-
ся на третьем этаже Дворца труда 
на Угловой улице. Рядом мы сня-
ли комнату-«засыпуху». Два года 
там жили, у нас там сын родился.

В штате музея работали все-
го три человека. Посмотрев его 
фонды и не увидев ни одного ар-
хеологического предмета, я уже в 
1956 году создал экспедицию: по-
ехали на раскопки в Тисульский 
район.

– Вы первым в Кемеровской 
области защитили кандидат-
скую диссертацию по архео-
логии в Сибирском отделении 
Академии наук, первым – док-

торскую, также по вашей ини-
циативе в Кемерове откры-
лась первая в Сибири кафедра 
археологии. Получается, что 
вы кругом первый?

– Да, получается. Потому что 
ни ученых не было, ни совета по 
гуманитарным наукам. Понима-
ете, как получилось – в 1955 году 
очень немногочисленные док-
тора и кандидаты наук были в ос-
новном в Томске, Новосибирске, 
Иркутске. В Кемерове не было ни 
аспирантуры, ни одного доктора 
исторических наук, ни одного 
кандидата по археологии. В Куз-
бассе профессиональных архео-
логов вообще не было. Поэтому в 
1962 году я первым в Сибири за-
щитил кандидатскую диссерта-
цию в Новосибирском совете, а в 
1975-м – докторскую. К тому вре-
мени были уже научные труды, 
накоплен материал из экспеди-
ций, в 1973 году был опублико-
ван мой учебник по археологии в 
Москве и монография «Сокрови-
ща томских писаниц». Поэтому 
комиссия Министерства высше-
го образования СССР поддержа-
ла мое предложение открыть ка-
федру археологии в Кемеровском 
государственном университете.

– Не один музей в Кузбассе 

был создан благодаря вашему 
участию и участию Галины 
Семеновны. Как вы успева-
ли? И почему считали необхо-
димым уделять этому особое 
внимание?

А.И. – Мы просто делали свое 
дело, зная, что кроме нас это вряд 
ли кто сделает. И получали удов-
летворение оттого, что прино-
сим пользу. Что же касается об-
ластного краеведческого музея, 
то мне удалось переселить его в 
здание, где сейчас пушки стоят, – 
туда, где краеведческий музей и 
располагается по сей день.

Параллельно шли раскопки 
курганов в Тисульском районе 
и Шестаковских курганов в Че-
булинском районе. Материалы 
накапливались. В подвалах мы 
оборудовали места для хранения 
артефактов.

Г.С. – Материал был колос-
сальный. Пришлось арендовать 
подвалы на улице Весенней и 
Советском проспекте, в которых 
хранились материалы раскопок 
и работали археологические ла-
боратории. Ведь каждая экс-
педиция – это десятки ящиков 
материалов. Так вполне есте-
ственно встал вопрос о создании 
«Музея археологии, этнографии 
и экологии Сибири». Сейчас это 
один из лучших музеев Сибири. 
Также я активно участвовала в 
создании музеев в нескольких 
школах.

– А музей-заповедник «Том-
ская писаница»? Как удалось 
его музеифицировать?

Г.С. – Писаница была без-
защитной. К тому же там нахо-
дилась геологическая база по-
литеха. Студенты без конца 
оставляли там свои автографы. 
Поэтому надо было, безусловно, 
ее музеифицировать. Это удалось 
сделать благодаря тому, что нам 

выделялись средства на прове-
дение раскопок в районе строи-
тельства Крапивинского гидро-
узла. 

«Томская писаница» (Галина 
Семеновна была директором это-
го музея-заповедника с 1994-го 
по 2004 год. – Прим. авт.) дает 
фундаментальную основу для 
знаний об основах исторических 
процессов и до нашей эры, и пер-
вого тысячелетия нашей эры. Это 
практически летопись древности, 
которая дала нам знания об архе-
ологическом прошлом на терри-
тории Кемеровской области.

А.И. – В 1960-1970-х годах я 
был заместителем председателя 
Кемеровского областного отде-
ления ВООПИК (Всероссийско-
го общества охраны памятни-
ков истории и культуры). Тогда я 
также стал ставить вопрос о му-
зеификации. По сути «Томская 
писаница» стала первым в Сиби-
ри и стране музеифицированным 
памятником наскального искус-
ства. Переоценить ее значимость 
очень сложно!

Особенность этого древне-
го святилища в том, что оно на-
ходится на границе двух миров 

– таежной зоны (зоны севера) и 
зоны, расположенной южнее. 
Это уже наша лесостепь, Кузнец-
кая котловина. И «Томская писа-
ница» находится на границе зон, 
которые прямым образом влия-
ли на формирование хозяйствен-
ных, культурных основ жизнеде-
ятельности человека. Это линия 
совпадает с той, по которой про-
ходит Транссибирская маги-
страль.

– Вы с Галиной Семеновной 
создали и первый в стране мо-
лодежный археологический 
лагерь «Родина». А эта идея 
откуда появилась?

А.И. – Это мы всё с женой, 

вместе. Было постановление ЦК 
комсомола о создании молодеж-
ных лагерей по интересам. Нача-
ли организовывать технические, 
строительные лагеря. Они пере-
растали в строительные отря-
ды. Мы подумали: а почему бы не 
создать археологический лагерь? 
Нас поддержали облсовпроф и 
обком партии. О лагере сразу за-
говорили, было много запросов 
из Красноярского края, Томской, 
Омской областей, приезжали 
школьники и студенты. Не было 
отбоя от желающих. Мы собира-
ли до двухсот человек, вели ши-
рокомасштабные раскопки, у нас 
был настоящий палаточный ла-
герь с полевой кухней. По утрам 
поднимали флаг с летящим оле-
нем скифской эпохи I тысячеле-
тия…

Это была романтика и в то же 
время воспитание, обучение, ко-
торое давало заряд знаний кон-
кретных, не теоретических. В 
Тисульском и Чебулинском рай-
онах очень много археологиче-
ских памятников. Здесь был са-
мый западный анклав Тагарской 
культуры первого тысячелетия 
до нашей эры. Очень интерес-
ный, значительный в истории. 
Мы сейчас подходим к тому, что 
это была древнейшая евразий-
ская цивилизация. Она про-
стиралась от Приднепровья и 
Восточного Причерноморья до 
Центральной Азии. В Кузбас-
се её памятники расположены в 
Тисульском, Чебулинском райо-
нах до реки Кии, а центр её нахо-
дился в Хакасии и на юге Крас-
ноярского края.

Мы одновременно вели рас-
копки в нескольких местах. Га-
лина Семеновна руководила 
раскопками огромнейшего по-
селения площадью в 1200 ква-
дратных метров на берегу Кии, у 
села Михайловка. В ходе раско-
пок были обнаружены остатки 
75 жилищ. Это до сих пор самое 
большое раскопанное в Сибири 
поселение.

– Сколько студентов и аспи-
рантов у вас было за годы на-
учной деятельности? Удава-
лось подсчитать?

Г.С. – Да что вы! Нет, конечно. 
Но все студенты-историки про-
шли через наши лекции и заня-
тия.

А.И. – У меня более 40 канди-
датов наук защитили диссерта-
ции и семь докторов наук.

– Сейчас Кузбасс готовится 
отметить 300-летие. А как вы 
считаете, насколько важна та-
кая дата для общества?

А.И. –  Думаю, что это нужно. 
Что такое 300-летие Кузбасса? 
Здесь важен сам факт первоот-
крытия каменного угля. Он есть. 
Для общества, для его консоли-
дации, для его понимания обя-
зательно нужна опорная точка. 
И 300-летие может стать такой 
точкой.

Оксана Сохарева.

Согласно стратегии социально-экономическо-
го развития Кузбасса до 2035 года, по мно-
гим показателям Кемеровская область будет 
стремиться стать регионом №1 за Уралом. А 
достичь этой цели можно только благодаря 
«передовым» людям, живущим здесь. Один 
из них – профессор, доктор исторических наук, 
заслуженный деятель науки России, академик 
РАЕН Анатолий Мартынов. Именно с его помо-
щью наша область уже давно шагнула далеко 
вперед в развитии науки – археологии.



22 (26759)   //  Четверг, 21 марта 201910 помним!

Мальчик, выпавший  
из пекла. Год спустя

 В этом скорбном сердце - они рядом...

Весь мир облетели кадры с 
места кемеровской трагедии. 
Они потрясали, ужасали, раз-
рывали душу и сердце. Сты-
ла кровь после короткого, в не-
сколько секунд, видеосюжета, 
когда вместе с клубом чёрного 
дыма из окна четвёртого этажа 
«Зимней вишни» полетел вниз 
мальчик. Тот самый, который 
ещё мгновение назад был виден 
в окне, рядом со взрослым муж-
чиной. Это был отец мальчика 
Серёжи – Евгений Москаленко. 
И это он, разбив стёкла в окне, 
вытолкнул в него сына. Чтобы 
спасти.

Сначала ребенок упал на ко-
зырёк, а уже с него – на чьи-то 
руки. «Скорая помощь» увезла 
Серёжу в детское отделение об-
ластной больницы. Два дня он 
находился в искусственной коме. 
После реанимации его перевели 
в общую палату. И там Серёжа 
начал спрашивать всех, кто на-
вещал его:

– А где мама? Папа? И Ксюша? 
Почему не приходят они?

Родные отводили глаза и 
сдерживали слёзы, боясь ска-
зать Серёже, что его папа, мама 
и сестрёнка погибли в «Зимней 
вишне».

Все с тобой,  
Серёженька!

Сколько бы ещё скрывалась 
горькая правда – неизвестно, 
если бы в Серёжиной палате не 
появилась прилетевшая в род-
ной Кемерово из Москвы теле-
ведущая Елена Малышева. За 
подаренный ею телефон Серёжа 
сказал: «Спасибо!». И тут же за-
дал вопрос:

– Где мои папа, мама и Ксюша?
Елена Васильевна поняла: 

мальчик ещё не знает, что вы-
жил только он. Нужно сроч-
но вызывать бабушек Серёжи. 
Пусть от них, а не от чужих лю-
дей он всё узнает, услышит.

И он услышал. А потом день 
за днём стал вспоминать, как в 
очередной раз они всей семьёй 
пошли в «Зимнюю вишню». Так 
было принято у Москаленко: 
выходной – вместе! К тому же 
у пятиклассника Серёжи нача-
лись весенние каникулы. В его 
дневнике – только «5» и «4». На 
родительских собраниях папу 
Евгения и маму Олесю хвалили 
за воспитание сына. А педагоги 
со стажем, улыбнувшись, ещё и 
комментировали:

– Есть в кого Серёже быть хо-
рошим!

И Евгений, и Олеся тоже учи-
лись в 54-й школе. Обещали, что 

через три года приведут к род-
ному школьному порогу и доч-
ку Ксюшу. Серёжа обожал свою 
сестричку-невеличку. И совсем 
не обижался, что мама целова-
ла и обнимала её чаще. Ведь она 
девочка. А он, как часто напоми-
нал ему папа, должен вырасти 
настоящим мужчиной.

Серёже было всего четыре 
года (как Ксюше в 2018-м), ког-
да Евгений посадил его на мото-
цикл. Да не простой, а гоночный. 
Мотоцикл был Серёже не стра-
шен. Но велоспорт мальчику 
нравился больше. А ещё теннис. 
Родители с уважением отнес-
лись к выбору сына. Не бало-
вали, но и не строжились. В об-
щем, делали всё, чтобы Серёжа 
почувствовал себя личностью. 
Да, настоящей личностью и в де-
сять, и в одиннадцать мальчи-
шеских лет.

…В то воскресенье 25 марта 
они по традиции отправились 
в «Зимнюю вишню». Купили то, 
что планировали. И поднялись в 
кинозал на премьеру «Кролика 
Питера». Смотрели фильм, как 
вдруг уже не с экрана, а у выхода 
раздался крик: «Пожар!».

Вот что осталось в памяти Се-
рёжи:

– Нам сказали, чтобы мы на-
дели майки на лица, дышали че-
рез них и быстро выходили. Мы 
вышли, но всё равно стали зады-
хаться. Папа разбил окно. Сна-
чала одно, а потом другое. Но всё 
равно плохо дышалось…

И тогда Евгений, подняв сына, 
успел вытолкнуть его из окна. И 
даже если не смог сказать вслух, 
наверняка пожелал: «Живи, Се-
рёжа!».

…Врачи будут перечислять 
больные места этого сильно-
го духом мальчика: ушиб пече-
ни, сердца, почек, лёгких, пере-
лом костей таза. Как говорят в 
таких случаях, «живого места 
не было». А еще – ожог верхних 

дыхательных путей, отравление 
угарным газом...

Во всём Кузбассе, в России, да 
и многие в мире переживали за 
Серёжу. В храмах ставили све-
чи за его здравие. В палату мно-
гопрофильной больницы, отку-
да потом Серёжу и выписывали, 
приходил батюшка. С иконой и 
крестиком. Молился… 

И мальчик пошел на поправ-
ку. Только две учебные недели в 
четвертой четверти пропустил 
Серёжа. Программу догнал бы-
стро. Заслуженные пятёрки и 
четвёрки вновь появились в его 
дневнике.

К тёще на блины, 
к бабушке –  
на оладушки

Только, пожалуйста, не на-
зывайте Серёжу сиротой. У него 
есть любящие бабушки, дедуш-
ки, другие родные. И никто из 
них не тянет мальчика, как оде-
яло, на себя. Берегут.

Живёт Серёжа с Натальей 
Николаевной Пузиковой – ма-
мой своей незабвенной мамы 
Олеси. Наталья Николаевна и 
бабушка для Серёжи, и его опе-
кун. Моложавая, энергичная, 
как многие современные ба-
бушки, которым лишь по па-
спорту за 50, она не сидит на 

заслуженном отдыхе – работа-
ет заведующей производством 
в столовой школы №54. Той 
самой, где учится её Серёжа. 
А всего в этой школе, как мне 
сказали, тысяча учеников. И у 
всех в столовой аппетит отлич-
ный. Сегодня, например, с удо-
вольствием уплетали котлеты 
под названием «Кузнецкая кре-
пость».

Смотрю на приветливую На-
талью Николаевну и думаю, что 
сама-то она тоже как крепость. 
Вот и Серёжа похож на свою ба-
бушку – причем не только внеш-
не, но и характером.

У Натальи Николаевны две 
дочери (так не хочется говорить 
«было») – Олеся и Вера. И зятя 
два. Так что она дважды тёща. 
Олеся на свою личную жизнь 
никогда не жаловалась. Свети-
лась женским счастьем.

– А Евгений любил тёщины 
блины? – спрашиваю Наталью 
Николаевну.

– Конечно! – отвечает, вспо-
миная тёплые семейные поси-
делки. Но тут же признаёт, что 
мама Евгения, Светлана Влади-
мировна, готовит вкуснее.

Со своей сватьей Наталья Ни-
колаевна в самых что ни на есть 
добрых родственных отношени-
ях. Именно с бабушкой Светой 
Серёжа был на приёме у губер-
натора Сергея Цивилева. Свет-
лане Владимировне вручили ме-
даль «За честь и мужество». Это 
награда её сыну Евгению. По-
смертно. Он совершил посту-
пок действительно очень муже-
ственный. Однако мне кажется, 
что прежде всего в те трагиче-
ские минуты Евгений выполнял 
свой отцовский долг. Почему же 
тогда не вытолкнул из окна и че-
тырёхлетнюю Ксюшу?

– Это только они знали, Женя 
и Олеся, – говорит Наталья Ни-
колаевна. – Может быть, Олеся 
не позволила, надеясь, что они 
всё-таки выйдут…

Не вышли. Так у окна и наш-
ли их тела.

«Я буду обнимать  
и целовать тебя  
каждый день»

Памятник на могиле Евгения, 
Олеси и Ксюши один на троих. В 
виде сердца. Фотография Ксюши 
посредине.

– Как ангелочек, – шепчут все, 
кто задерживается у скорбного 
места.

А Надежда Николаевна снова и 
снова смотрит запись, где Ксюша 
объясняется в любви. Снято ви-
део за два дня до трагедии в «Зим-
ней вишне». В тот день девочка го-
стила у Светланы Владимировны. 
Но как ни хорошо было у бабушки 
Светы, Ксюша поняла, что и мама, 
и бабушка Наташа успели по ней 
соскучиться. Вот и решила их уте-
шить.

Комнату, где мы сидим сейчас 
с Натальей Николаевной, напол-
няет и впрямь чудный голосок де-
вочки:

– Я буду обнимать и целовать 
тебя, мамочка, каждый день. И 
тебя, бабушка, тоже буду обни-
мать и целовать каждый день. 
Пока, бабушка! Пока, мама!

Сидя в кресле, Ксюша машет 
ручкой. И всем нам машет тоже. 
Уже оттуда, с небес…

Всё. Наталья Николаевна вы-
ключает видео на своём телефоне. 
Но Ксюшины глаза всё равно ря-
дом, смотрят с портрета. А на него 
смотрит и Серёжа. За этот год он 
стал не просто старше, а взрослей. 
И на вопрос «Как дела?» отвечает, 
как и его бабушка-опекун:

– Всё у нас хорошо!
Серёжа и его родные благо-

дарны всем, кто проявил к ним 
участие после трагедии в «Зим-
ней вишне». Медикам благодар-
ны, руководителям области, го-
рода, службам, организациям, 
которые, как и обещали, помогли 
морально и материально. Сейчас 
вот на Серёжин счёт поступает 
две выплаты по потере кормиль-
цев. Были оплаченные поездки на 
море, а ещё в Москву. Для Серёжи 
не впервые. Он и раньше путеше-
ствовал. Но хорошего-то много не 
бывает!

Признаюсь, что лишь на са-
мый конец нашей встречи остави-
ла я такой непростой вопрос к На-
талье Николаевне:

– Вы хотите, чтобы по всей 
строгости наказали виновных в 
трагедии?

– Каждый из виновных полу-
чит то, что заслужил…

А потом, взглянув на фото-
графии внуков – Серёжи, Ксюши, 
Леры (дочки Веры), она вздохну-
ла и сказала:

– Я так хотела, чтобы обе мои 
внучки тоже пришли в эту школу. 
Всем нам родную…

Серёжа – а сейчас он учится в 
шестом классе – ещё не решил, кем 
станет, какую профессию выберет. 
Но со временем мы об этом навер-
няка узнаем. И почему-то нет ни-
каких сомнений, что вырастет он 
настоящим хорошим человеком.

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

Воскресенье тоже бывает чёрным. Таким днём 
год назад в Кемерове стало 25 марта. Загоре-
лась «Зимняя вишня» – популярный торгово-
развлекательный центр. Этот страшный пожар 
стал вторым крупнейшим в России по числу 
жертв – после ЧП в пермском ночном клубе 
«Хромая лошадь».

 Серёжа и его бабушка-опекун Наталья Николаевна. Фото автора.
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Специальный выпуск «Земляки»

// патриотическое воспитание

Равнение  
на ветеранов

Земляки
Приложение к газете «Кузбасс»

 Встреча воинов-интернационалистов 
(офицеров запаса) с учащимися школ го-
рода. Фото из архива Совета ветеранов  
г. Мыски.

Уроки защитников Отечества
Городской совет ветеранов принял ак-

тивное участие в областной акции «Дважды 
победители». Были выявлены 184 участни-
ка Великой Отечественной войны, ушедшие 
из жизни уже в мирное время. Теперь вме-
сте с администрацией города ведется рабо-
та, чтобы увековечить их имена на мемори-
альном комплексе в Мысках.

В 2019 году городским управлением об-
разования и первичной ветеранской орга-
низацией педагогических работников про-
ведены среди учащихся школ городские 
конкурсы сочинений и рисунков к 75-летию 
полного освобождения Ленинграда от бло-
кады фашистских захватчиков, 30-летию 
вывода советских войск из Афганистана и 
Дню защитника Отечества. Победители и 
призеры конкурсов награждены грамотами 
и подарками городского совета ветеранов 
войны и труда.

Руководство Станции юных туристов и 
городской совет ветеранов провели встречу 
со школьниками на тему «Вывод советских 
войск из Афганистана». С учащимися бесе-
довали подполковник в отставке Роберт Пе-
трович Апонькин и майор в отставке Сергей 
Леонидович Дмитриев. А вообще ветераны 
ежегодно совместно со Станцией юных ту-
ристов организуют военно-патриотический 
конкурс «Равняйсь! Смирно!».

Регулярно ветераны проводят в школах 

Уроки мужества. Перед учащимися высту-
пают подполковники в отставке Евгений 
Алексеевич Краснов и Алексей Андреевич 
Шуршаков, майор в отставке Виктор Нико-
лаевич Шелепанов и другие. Нынче в честь 
Дня защитника Отечества со школьниками 
встречались и беседовали Сергей Гомозов, 
Олег Дрыгин и Евгений Кобелев.

Весной и в течение лета силами волонте-
ров приводятся в порядок места захороне-
ний участников Великой Отечественной вой- 
ны. Городской совет ветеранов и городской 
совет ветеранов спорта ежегодно проводят 
летние и зимние спартакиады по шести ви-
дам спорта, в которых принимают участие 
до 150 человек. Причем на старты выходят 
не только ветераны спорта и труда, но и их 
дети, внуки. Тем самым ветераны показыва-
ют пример молодежи, привлекают их к регу-
лярным занятиям физкультурой и спортом, 
к ведению здорового образа жизни.

Памяти Героя-земляка
С 1960-х годов в Мысках проводятся 

легкоатлетические эстафеты, посвящен-
ные Дню Победы и памяти героя Советско-
го Союза Михаила Михайловича Куюкова, 
в которых городской совет ветеранов при-
нимает самое активное участие. Состоятся 
эстафеты и в нынешнем году.

А в конце прошлой недели, 15 марта, в 
Мысках прошел областной турнир по наци-
ональной борьбе куреш (борьба на поясах), 
посвященный памяти Героя Советского Со-
юза М.М. Куюкова. На открытии соревно-
ваний участников приветствовал председа-
тель совета ветеранов города Мыски Роберт 
Петрович Апонькин.

Постоянное внимание городского сове-
та ветеранов к подросткам и молодежи дает 
положительный эффект в их воспитании. 
И, конечно же, это помогает ребятам боль-
ше узнать о героях войны, об их подвиге. 
Напомним, что Михаил Куюков 30 сентя-
бря 1943 года в Белоруссии ценой собствен-
ной жизни уничтожил в неравном бою двух 
офицеров и 50 вражеских солдат. За этот 
подвиг Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР ему было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза (посмертно).

Память о герое жива до сих пор. Его 
именем названа улица в Мысках. На фа-
саде школы №1, где учился Михаил Кую-
ков, установлена мемориальная доска. Его 
фамилия в Мемориале Славы открывает 
список жителей города, погибших в годы 
Великой Отечественной войны, там же 
установлен бюст героя.

Анатолий Комаров.

При активном участии Совета ветеранов  
Заводского района в Кемеровской местной  
организации «Всероссийское общество слепых» 
(ВОС) открылся клуб «Озарение». Его открытие 
приурочили к 300-летнему юбилею Кузбасса  
и Всемирному Дню поэзии.

Людмила Бокий, заместитель председателя Совета ветеранов Завод-
ского района Кемерова, заслуженный работник культуры РФ, отмечает, 
что в рамках программы «Качество жизни пожилых людей» при район-
ном совете ветеранов действует 23 клуба по интересам. «Мы поняли, что 
у нас достаточно много любителей поэзии, – поясняет Людмила Никола-
евна. – И поскольку мы уже несколько проектов реализовали совмест-
но с городской организацией Всероссийского общества слепых и они по-
стоянно участвуют в наших районных фестивалях, мы решили открыть 
клуб любителей поэзии при этом обществе».

У клуба будет и свой президент, его выберут из активистов творческо-
го объединения «Зеленая лампа», в котором состоят члены Союза куз-
басских писателей. «Мы так же, как и совет ветеранов Заводского райо-
на, являемся социальными партнерами поэтического клуба», – отмечает 
Ольга Адамовна Желтухина, активист этого литературного объедине-
ния, работающего при библиотеке имени И.Киселева. Вместе с другими 
членами «Зеленой лампы» она пришла на открытие «Озарения».

Эдуард Алексеевич Кони, член Кемеровской местной организации 
ВОС, признается, что для него это «не просто большое событие, а крайне 
важное»: «Для меня это важно с точки зрения получения информации – 
я очень много учу стихов. Я – не поэт. Я – чтец. Я с удовольствием бы что-
то прочел, послушал, как кто-то другой читает».

«Я с 1994 года здесь, как ослепла в одну ночь, так сразу сюда пришла, и 
не потерялась. Знаю, что здесь меня подержат. И здесь я вижу, – расска-
зывает о себе кемеровчанка Валентина Ивановна Шарапова. – Я люблю 
очень Эдуарда Асадова, Андрея Дементьева, когда хоть чуть-чуть виде-
ла – сама читала. А теперь – что мне дочка найдет, что прочитает. И тогда, 
если это понравилось – учим с внучатами».

«Эти люди постоянно участвуют у нас в выставках творчества – знаете, 
какие они делают у нас творческие поделки!» – с гордостью говорит Люд-
мила Николаевна Бокий. Ей вторит Александр Иванович Галкин, пред-
седатель Кемеровской местной организации ВОС: «В нашей организации 
очень много людей, которые любят поэзию и которые сами пишут. И по-
этому сегодня они пришли на открытие клуба. С советом ветеранов мы 
постоянно сотрудничаем. Конечно, с радостью откликаемся на все меро-
приятия, наши люди очень их любят». И это не удивительно. Как отмети-
ла Татьяна Константиновна Юдина, председатель объединения «Зеленая 
лампа», поэзия – это одно из самых гениальных достижений человека, 
которое помогает изливать душу и мысли при помощи слова.

Оксана Сохарева.

// творчество

Сила слова
 Фото Сергея Гавриленко.

Ветеранская организация Мысковского  
городского округа подвела итоги 2018-го  
и первого квартала текущего года по военно- 
патриотическому воспитанию молодежи
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Пророчество  
«Зимней вишни»

  Здесь, у клёна, похоронена Марфа, предсказавшая катастрофу 
в Кемерове за 50 лет до нее...

Слова Марфы Мартемьяно-
вой о том, что в Кемерове погиб-
нет много детей, прозвучавшие  
7 января 1968 года, оказались 
пророческими. Она говорила о 
будущей трагедии с болью и, как 
оказалось, с невероятной точ-
ностью… И ее пророчество сбы-
лось 25 марта 2018-го: в пожаре 
в «Зимней вишне» погибли 60 
человек, из них – 37 малышей и 
школьников…

– Бабушка Марфа, из репрес-
сированных, бывшая монахи-
ня, жила в пяти минутах ходь-
бы от нашего дома. Я забегала к 
ней в гости, была единственным 
ребенком в селе, кто не боялся 
ее сурового взгляда… Она была 
очень молчаливой, очень одино-
кой и очень хорошей. Но и я всег-
да бывала у нее чуть… А в то утро, 
когда Марфа заговорила вдруг со 
мной, со школьницей, о будущем, 
я пробыла у нее долго. Проща-
ясь, Марфа сказала: «Запомни…» 
Потом прошло полвека, и слова 
бабушки Марфы действитель-
но стали явью… До меня это ста-
ло окончательно доходить, когда 
25 марта 2018-го позвонила тетя, 
сказала, что «Зимняя вишня» в 
Кемерове горит, что там пожар-
ные машины, по телевизору уже 
даже сказали. И что в здании, все 
вокруг говорят, много деток, – 
плачет, вспоминая, 59-летняя Га-
лина Мордовцева из Улуса. Ведь, 
навсегда запомнив предсказание 
монахини, за свою жизнь Гали-
на не раз рассказывала о нем лю-
дям…

Но даже доживи сама прови-
дица Марфа до наших дней, даже 
сообщи она во все инстанции, 
что «скоро будет беда», все рав-
но вряд ли бы наше общество это 
приняло, вряд ли поверило…

Дружба
Как Марфа появилась в Улусе, 

никто сейчас не помнит.
– Отец мой однажды вспо-

минал, что приехала она после  
войны (или в конце 1940-х, или 
в 1950-х. – Ред.). Возможно, ее 
срок закончился, а запрет на 
дальний переезд оставался. И 
она, из репрессированных, осела 
там, где смогла, – рассказывает 
Галина. – Отец говорил еще про 
нее: она монахиня, игуменья. Я 
тогда не понимала значения этих 
слов, считала, что это профессия. 
Есть же учителя, доярки, значит, 
есть и «ягуменьи» (именно так 
размышляла)…

Приехав жить в Улус, Марфа 
Васильевна уже была старенькой. 
Ходила во всём черном, сутулясь. 
Взгляд исподлобья – пронизы-
вающий. Жила в доме на Мозжу-
шинской одна. Дверь не запира-

ла. В деревню почти не выходила. 
Разве что изредка ее видели иду-
щей домой с охапкой лекарствен-
ных трав.

– Отец помогал ей с огородом, 
приходил, она нальет стопку – и 
всё. Строгая была. Ему хотелось 
еще, но нет. И он работал даль-
ше, человеком был работящим… 
А мне пять лет было, когда отец 
впервые привел меня к бабуш-
ке Марфе. Он ушел в ее огород, 
дальше работать. Я осталась во 
дворе, села на старенький стуль-
чик, для дойки коровы «сиделоч-
ка». А бабушка вышла из избы и 
мне: «Иди сюда». Позвала в дом. 
Ушла вперед. А дверь у нее най-
ти сложно, там сенки без окон, 
дровник, углярка, повороты, на-
конец, большие ступеньки, порог. 
Дошла я. Всё в темноте. И в ком-
нате темно – свет только из окон. 
Что в доме? Печка, стол, шкафчик, 
иконы, ранец на гвозде высоко на 
стене. Она сняла ранец, такой до-
революционный, как гимнази-
сты ходили, как иллюстрация к 
любимой нами, советскими деть-
ми, книге Катаева «Белеет па-
рус одинокий…». Достала из ран-
ца две конфеты – «лимончики». 
Мне: «Скажи, Господи, помилуй». 
Я повторила. Взяла мою руку, по-
казала, как перекреститься. Я по-
вторила. Получила конфеты…

С тех пор маленькая Галя не 
раз приходила с отцом или одна 
к Марфе. В первую очередь, из-за 
конфет. И получала «лимончи-
ки», и была хорошей молчаливой 
«собеседницей», не задававшей 
лишних вопросов, наблюдавшей, 
чем бабушка Марфа сосредото-
ченно занята...

– Про то, что в углу у нее высо-
ко иконы, под стеклом, я пони-
мала, но рассмотреть не могла, – 
продолжает Галина.

Что такое иконы, она, совет-
ская девочка, родившаяся и рос-
шая в селе, где никогда не было 
храма, в семье, где была пре-
рвана вера в Бога, как и во мно-
гих семьях в СССР, все-таки зна-
ла. Потому что у нее самой дома 
в сундуке лежали две еще бабуш-
кины иконы, старинные, начав-
шие трескаться.

– У меня было трудное детство, 
отец бил, росла «на ремне», и по 
вечерам, наплакавшись, ложи-
лась спать, тайно взяв и затащив 
под одеяло те иконы из сунду-
ка. Я сначала не знала, кто изо-
бражен. Просто, прижав иконы, 
мечтала: «Тетенька, ты обняла 
своего мальчика, обними и меня, 
защити». И появлялось обни-
мающее тепло… И было чувство, 
что меня приподняло над желез-
ной койкой, и был вокруг свет, и 
в нем – вдалеке – добрая женщи-
на в белом».

Дословно!
Галя уже училась в первом 

классе, когда на зимних канику-
лах, посланная мамой на поиски 
отца, срочно потребовавшего-
ся дома по хозяйству, она прибе-
жала к Марфе. Постучалась: «Ба-
бушка Марфа, открой мине». Та 
встретила.

Оказалось, отец не заходил, 
надо дальше искать у соседей…

Бабушка Марфа снова угости-
ла конфетами. Потом спросила, 
обдумывая: «Тебе лет восемь-то 
есть?» – «В конце месяца будет 
восемь». И тогда Марфа сказала 
Гале, что будет с нею. И что в со-
седней Мозжухе в будущем по-
ставят два храма. И что еще про-
изойдет важного в Улусе…

80-летняя Марфа понима-
ла, что Галя еще совсем мала. Но 
главное событие, о котором она 
спешила предупредить (ей самой 
оставалось тогда жить немного), 
должно было случиться через де-
сятки лет. И лучше передать зна-
ние ребенку, чем взрослому.

– Бабушка Марфа сказала про 
Кемерово: «Будет массовый уход 
детей от родителей. Будет на ста-
ром пепелище, дорога от вокза-
ла, прямо, там, в центре города… 
Здание очень большое, дом, еще 
дом, еще дом, еще дом… Зарево 
будет большое. Это будет в марте, 
в воскресенье. Но сначала в вос-
кресенье люди будут приходить в 
общественные места, что-то об-
суждать, а в следующее воскре-
сенье – будет массовый уход де-
тей от своих родителей. В темном 
месте будет массовый уход де-
тей… Запомни меня… Ты все рав-
но сейчас не запомнишь, а ког-
да события будут происходить, 
вспомнишь, тебе будет уже за 50», 

– цитирует Галина.
И поясняет, что до 2010 года, 

до своих 50 лет, она, вспоминая 
бабушку Марфу, впервые задума-
лась о предсказаниях в 1988-м. У 
нее тогда умер от лейкоза пяти-
летний сын.

– И тогда я поняла, что Марфа 
имела в виду за словом «уйдет». В 
детстве же, слушая Марфу, я по-
считала просто – это шаги, – по-
казывает мне Галина и «шагает» 
пальцами по столу. – Потом, еще 
годы спустя, сверив предсказа-
ния Марфы о моей жизни, я од-
нажды снова поняла, что всё вер-
но. И несколько лет назад начала 
думать дальше: о какой большой 
общей для многих семей беде еще 
говорила Марфа?

Место... Похоже, это недале-
ко от вокзала, по проспекту Ле-
нина. Не жилой дом – здание, и 
уже горевшее до того. Кондитер-
ская фабрика? Да, было, горела... 
К тому же здание – «дом, еще дом, 

еще, еще…», Марфа говорила и 
показывала руками этажи. В че-
тыре этажа, значит, здание будет. 
Так что, начинала склоняться я, 
верить и не верить, это «Зимняя 
вишня», торговый центр, встав-
ший на месте кондитерской фа-
брики.

И раз уже пожар был в том ме-
сте, на фабрике, значит, большая 
детская беда придет – во втором 
пожаре, да и Марфа говорила про 
большое зарево…

Но в каком году? Раз «тебе бу-
дет уже за 50», значит, после 2010 
года.

А вот месяц Марфа мне назва-
ла точно – март. И назвала два 
воскресенья подряд. Одно вос-
кресенье – много людей идут 
в общественные места. Так в  
2018-м и случилось, 18 марта мы 
выбирали президента страны. «А 
в следующее воскресенье будет 
массовый уход детей», «в темном 
месте…» Больно говорить, но всё 
так и произошло, в «Зимней виш-
не», в кино.

Конфеты и дерево
Совпадение это было или про-

рочество? Чуткое сердце или по-
сланное свыше знание? Главное 

– добрая большая душа, заглянув-
шая в будущее, постаралась пере-
дать это знание нам…

Могла ли ошибаться Мар-
фа? Про свою близкую смерть в  
1970-м она заранее знала. Прихо-
дила и к Галиной маме, и к другой 
соседке, просила взять деньги на 
похороны.

– Моя мама честно сказала, что 
не возьмет, потому что муж может 
пропить, а соседка взяла и слово 
нарушила… На похороны Марфе 
собирали потом всей улицей…

Какие еще напоминания, ка-
кие знаки – о будущей трагедии в 
Кемерове – постаралась оставить 
Марфа? Возможно, это конфеты 
и дерево.

Память о «лимончиках», ко-
торыми угощала Марфа, могла 
тоже «подсказать», напомнить 
Галине место будущей большой 
трагедии – на месте бывшей кон-
дитерской фабрики… А несколь-
ко лет назад на могиле Марфы 
взял и вырос клен. И это дере-
во похоже на дерево в центре на-
родного мемориала с детски-
ми игрушками возле сгоревшей 
«Зимней вишни».

– Марфа еще говорила: «Будет 
третье событие там…» Без массо-
вых жертв, но… Всё там же. И го-
ворила: «Ты будешь ему очевид-
цем…»

Что именно еще может слу-
читься на месте «Зимней вишни», 
Галина из предсказания Марфы 
не помнит. С трудом вытягива-
ет из памяти, что «будет что-то с 
землей», «из-под земли»… И при-
знается, что старается, приезжая 
из села в город, не проходить, не 
проезжать мимо бывшей «Зим-
ней вишни», даже когда она, пен-
сионерка, прихожанка, работаю-
щая в храме, спешит на курсы по 
греческому языку. Если не будет 
очевидцем, не увидит ЧП, то, мо-
жет, оно и не случится?

Лариса Максименко.

Пожар в Кемерове, который унес  
много детских жизней, был предсказан  
монахиней еще 50 лет назад…
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жизнь ветеранов

// землячество

Взгляд на Родину издалека

 Анатолий Веселов на кемеровском стадионе «Химик». Фото из архива семьи Веселовых.

Анатолий Анатольевич и 
Людмила Ивановна Веселовы 
живо интересуются новостями 
с малой родины. Причем я заме-
тила, что особое внимание они 
уделяют медикам-ветеранам. 
Ничего странного, ведь к этой 
когорте принадлежат и сами су-
пруги…

После того, как они оценили 
фото с академиком, организа-
тором кардиологической служ-
бы и создателем Кузбасского 
кардиоцентра Л.С. Барбарашем 
и доктором медицинских наук, 
фронтовиком, активистом вете-
ранского движения Е.Н. Шер-
стенниковым, завязалась наша 
переписка с Веселовыми.

Захотелось узнать больше об 
этой семье. Я и прежде обраща-
лась к их личным фотографиям, 
коих у Веселовых немало. Чер-
но-белые снимки чередуются с 
цветными. На них запечатлены 
моменты разных лет – с детства 
до сегодняшних дней. Особенно 
трогательны домашние фото. А 
еще в семье сохранились пись-
ма с фронта отца Анатолия Ана-
тольевича. Одно из них можно 
прочесть…

Снимок Людмилы Ивановны 
Веселовой с нашими земляками 

– летчиком-космонавтом, дваж-
ды Героем Советского Союза 
Борисом Валентиновичем Во-
лыновым и его супругой Тама-
рой Федоровной – тоже вызвало 
интерес. Из переписки я поня-
ла, что это не случайная встре-
ча земляков в столице, а связа-
но это знакомство с работой А.А. 
Веселова.

Некоторые события своей 
жизни супруги Веселовы сни-
мают на видео, а потому у их 
друзей по социальной сети есть 
возможность и видеть их, и слы-
шать, и быть в курсе , чем живет 
эта семья. Среди таких событий 

– юбилейное чествование Люд-
милы Ивановны в бытность ее 
работы в Минатоме (сейчас Рос- 
атом). На торжестве коллеги от-
мечали ее высокий профессио-
нализм, подчеркивали челове-
ческие качества.

А благодаря видеосюжетам с 
мероприятий в дружном Кузбас-
ском землячестве в Москве мож-
но увидеть наших бывших зем-
ляков, оставивших яркий след в 
истории не только Кемеровской 

области, но и всей нашей страны.
С полным основанием мож-

но сказать, что и семья Весело-
вых оставила о себе на родной 
земле добрую память. Ну и если 
уж знакомство наше состоялось 
в социальных сетях, хочу непо-
средственно обратиться к пере-
писке.

– Я горжусь, что родился в 
Сибири. С городом Кемерово 
связаны все мое детство и мо-
лодость. Я увлекался конько-
бежным спортом. По этому виду 
занимал призовые места на об-
ластных соревнованиях. Из вос-
поминаний о школьных летах 
особенно запомнился классный 
руководитель и учитель физики 
Виктор Андреевич Пологрудов, 
с которым мы ходили в поход по 
Горному Алтаю к Телецкому озе-
ру. Учителям школы благодарен 
за то, что они нам дали глубо-
кие знания, и я смог поступить в 
Кемеровский медицинский ин-
ститут, который окончил в 1964 
году, после чего был направлен 
врачом в таежный поселок Му-
рюк. Кстати сказать, мы учились 
в одной группе с Л.С. Барбара-
шем. А Е.Н. Шерстенников был 
нашим преподавателем, – вспо-
минает Анатолий Анатольевич.

– На одном из фото, где вы в 
детском возрасте запечатлены 
во дворе своего дома, вы напи-
сали: «Мой друг Борис Аникин». 
Это не представитель известной 
династии медиков?

– Да, это друг с детского сада. 
Мы в домах жилищного коо-
ператива «Искра», что были в 
районе соцгорода, организова-
ли летний пионерский лагерь. О 
нем писала газета «Пионерская 
правда». Я в матроске, а рядом 
Боря Аникин. У него родители 
были заслуженные врачи. Вот 
еще один снимок. Его сделали во 
время игры в нашем лагере. Бо-
рис на нем справа.

В молодые годы я участво-
вал в телевизионных передачах 
и играл роли в телевизионном 
театре «Эфир», который дей-
ствовал на Кемеровской студии 
телевидения под руководством 
талантливого режиссера Генна-
дия Никифоровича Егорова. У 
меня сохранилась магнитная за-
пись спектакля «Три апельсина».

– Анатолий Анатольевич, на 
фотографиях я видела ваших ро-
дителей. Красивые люди. Рас-
скажите о них.

– Мама, Лидия Николаевна, 
1916 года рождения, в годы Вели-
кой Отечественной войны рабо-
тала председателем Кемеровско-
го областного комитета Красного 
Креста и Красного Полумесяца, 

а потом – председателем Цен-
трального райисполкома.

Отец, Анатолий Васильевич, 
был художником. Со слов мамы 
я знал, что его картины висе-
ли в фойе кинотеатра «Москва». 
Он дружил с художниками А.Н. 
Кирчановым и В.И. Мызо.

На фронте отец познакомил-
ся с земляком Иваном Никити-
чем Богдановым. Они хотели, 
чтобы после войны их дети по-

знакомились. Об этом они писа-
ли в письмах с фронта.

С войны они не вернулись. 
Отец погиб при защите Ленин-
града. А вот мечта их о нашем 
знакомстве сбылась. Мы встре-
тились с Людмилой. И вместе 
мы уже 58 лет. Она тоже врач. 
Окончила Московский меди-
цинский институт. По направле-
нию работали врачами «скорой 
помощи» в Учкудуке с 1982-го 
по 1984 год. После возвраще-
ния в Москву жена работала за-
ведующей лечебным центром в 
Министерстве атомной энергии 
(теперь это Росатом). А я – леча-
щим врачом в Институте меди-
ко-биологических проблем РАН. 
Здесь проводили тренировки 
наши доблестные космонавты. 
Моя жена Людмила Ивановна – 
самый дорогой мой человек.

Сейчас в интернете мы с удо-
вольствием следим за новостя-
ми из Кузбасса. Радуемся но-
востройкам города. Знаем, что 
земляки готовятся отметить 
75-летие Великой Победы и 
300-летие Кузбасса. Наши семьи, 
друзья и коллеги тоже причаст-
ны к этим юбилейным датам. И 
это радует. Мы гордимся своей 
малой Родиной, ее достижения-
ми на благо Отчизны.

Татьяна Микельсон.

Современные средства связи позволяют под-
держивать контакт даже с теми близкими, 
друзьями, бывшими коллегами и просто зна-
комыми, с которыми нас давно разделили 
время и расстояние. Какие волнующие минуты 
переживаешь, когда по прошествии многих 
лет встретишь кого-то из них в социальных 
сетях! Такую же радость испытываешь, когда 
находишь единомышленников. Так, например, 
с супругами Веселовыми – нашими бывшими 
земляками, давно ставшими москвичами, я не 
раз встречалась в кузбасских группах «Мы из 
старого Кемерово», «Кузбасс», «Областная га-
зета «Кузбасс», «Вести. Кузбасс», «Сибдепо» 
и других.

 Молодожены Анатолий и Людмила Веселовы.

 Письмо с фронта отца Анатолия Анатольевича.
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// спрашивали? отвечаем

// инициатива

 Больничные клоуны во время записи сказок в студии.

Полный чемодан добрых сказок

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

Недавно я узнала, что скоро стану ба-
бушкой. А дочь моя – заядлая путеше-
ственница. Не любит сидеть на месте! На-
сколько это может быть опасно для нее и 
ее будущего ребенка? Хочу предостеречь, 
но меня она вряд ли послушает…

Лариса П.,
г. Кемерово.

На вопрос нашей читательницы отве-
чает Карине Иванян, врач акушер-гине-
колог, ультразвуковой диагност, осно-
ватель школы для будущих родителей 
«Мама Молодец»:

«Я бы советовала воздержаться от долгих 
поездок на машине и перелетов во время бере-
менности, так как это несет определенные ри-
ски для мамы и малыша. Но если вы все-таки 
решились, то соблюдайте рекомендации:

• Лучше планировать перелеты и путеше-

ствия во II триместре (12-28 недель).
• Некоторые авиакомпании не допуска-

ют на борт при сроке > 36 недель (32 и более 
недель при многоплодной беременности) – 
уточняйте у своих авиакомпаний условия.

• Возможно, понадобится справка от врача.
• Обязательно приобретайте медицинскую 

страховку!
• Изучите местность в плане предостав-

ления качественной медицинской помощи. 
Желательно, чтобы рядом находился город с 
крупным стационаром.

• Запомните, что при самых распростра-
ненных причинах обращения во время бе-
ременности (болях и кровотечении), до 23 
недель вы – пациент гинекологического отде-
ления, а после 23 недель – роддома!

• Не летайте в страны со сложной санитар-
но-эпидемиологической ситуацией!

• Обсудите с врачом список препаратов, по-
казанных вам на время путешествия.

• Обязательно возьмите с собой обменную 
карту.

• Старайтесь выбирать маршруты с наи-
меньшим временем перелета.

• Наденьте на время перелета компресси-
онные чулки или колготки (класс компрессии 
уточняйте у врача).

• Во время перелета старайтесь не нахо-
диться в положении сидя дольше 30 минут 
подряд – вставайте и ходите, если разрешат 
бортпроводники.

• Если планируются долгие переезды на 
автотранспорте, то так же делайте остановки 
и ходите!

• Самым безопасным транспортом для бе-
ременных все-таки считается поезд.

Обсудите вопрос о возможности перелетов 
со своим врачом. Взвесьте все «за» и «против», 
и если доктор разрешит – можно планировать 
путешествие».

Это новый проект больничных клоу-
нов из автономной некоммерческой ор-
ганизации «Витамин-К». Они захоте-
ли познакомить маленьких пациентов с 
творчеством писателя, наговорив в циф-
ровом формате двенадцать поучитель-
ных, добрых и очень интересных сказок. 
Осталось всего ничего – звукорежиссер 
Сергей Червяков доработает весь мате-
риал, и больничные клоуны будут прихо-
дить в гости к малышам с настоящим че-
моданом сказок!

Назиля Синюкова, директор АНО 
СКРД «Витамин-К»:

– Мы – ценители творчества Петро-
ва, и очень хотели, чтобы о нем узнало 
как можно больше ребят. И вот – выбра-
ли себе по одной сказке, которая пришлась 
по душе. В профессиональной студии зву-
козаписи прочитали. Теперь этот клоун-
ский волшебный сборник мы будем рас-
пространять в больницах. Запишем его 
на цифровом носителе, и у родителей по-
явится возможность с телефона проигры-
вать сказки детям на ночь, чтобы те легче 
уснули.

Это не профессиональное чтение, но 
оно сделано от души. «Витаминки» реши-
ли себя проявить и в таком виде деятель-
ности. Сказки Петрова – они не детские-
детские. Нет здесь «сюсюканья». Это 
правдивые истории, поучительные, по-
хожие на басни в прозе. Короткий сюжет, 
который несет в себе мораль. И в конце 
она как-то вырисовывается… Очень хо-
чется верить, что этими сказками мы и 
родителям хоть немного облегчим жизнь, 
и они смогут элементарно сбегать в душ 
или спокойно попить чай… А детям сказ-
ки помогут отвлечься от больничной ат-
мосферы».

К слову, кемеровской больничной кло-
унаде уже восемь лет. Волонтеры, конеч-
но, периодически сменяют друг друга 

– кто-то уходит в другую сферу деятель-
ности, «обрастает» работой, детьми. Но 
коллектив продолжает жить. Сегодня ос-
новной состав – десять клоунов и два во-
лонтера – активно работает по несколь-
ким адресам. Это многопрофильная и 
областная больницы, кемеровский дом 
ребенка «Теплый дом».

Балаган какой-то!
21, 23 и 24 марта в Кемеровском областном  
театре кукол состоится премьера спектакля  
«Летучий корабль».

Инсценировка Алисы Книжек, режиссер – Сергей Ягодкин, ху-
дожник – Михаил Кривенко, композитор – Артур Бат-очир. Спек-
такль рекомендован детям от трех лет.

На сцене разыграется лирический балаган, где рассказчики Он 
и Она поведают историю про незадачливого Ваньку. Ему, самому 
младшему из трех братьев, почему-то никак не везет. Но однажды 
Дурачку подвернется счастливый случай, и тогда всё изменится! 

Чудеса на молоке
23 марта в 14.00 в Кемерове, в Кузбасском  
центре искусств состоится мастер-класс по  
рисованию на молоке. Для посетителей это будет 
уникальная возможность превратиться  
в настоящих волшебников!

Рисование на молоке пробуждает у детей любопытство и инте-
рес к творчеству и дает начальное представление об удивительном 
мире науки. Кроме того, эта техника медитативна и созерцательна. 
Наблюдать за удивительными превращениями очень интересно и 
весьма поучительно. Ребенку наверняка понравится сам процесс и 
его неожиданные результаты! 

Этот мастер-класс подходит для детей от трех лет и взрослых. 
Подробности по телефонам: (8-3842) 75-07-88, 8-951-583-30-56.

Войти в роль артистов
27 марта, в Международный день театра,  
в Кемеровском областном театре кукол пройдет 
необычная экскурсия. 

Желающие увидят цеха, где изготовляются декорации, узнают, 
какие системы кукол используются на профессиональной сцене, и 
даже получат шанс испытать себя в роли артиста-кукловода. Экс-
курсоводом выступит известный артист Никита Остатнигрош. Он 
же откроет и некоторые секреты актерского мастерства. После экс-
курсии зрители смогут задать любые интересующие их вопросы о 
жизни театра и стать участниками розыгрыша билетов на спектакль.

Совсем скоро малыши в больницах Кемерова  
смогут слушать сказки нашего земляка –  
писателя Игоря Петрова

Уже сейчас идет приём заявок в школу больничной клоунады «Градусник». И если у вас 
есть желание помогать выздоравливать ребятишкам – приходите! Причем уже в ближай-
шие выходные – 23 и 24 марта – по адресу: Кемерово, Бакинский переулок, 15; вопросы по 
тел.: 8-908-951-58-43.
В программе школы: актерское мастерство, знакомство с профессией больничного клоуна, 
основы клоунады, основы психологии.
Требования к претендентам: возраст от 18 лет, ответственность, харизматичность, умение ра-
ботать в команде. Участие – БЕСПЛАТНОЕ. При себе иметь сменную обувь и удобную одежду.

кстати

// не пропустите

О поездках и перелетах  
во время беременности
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// хоккей с мячом

Дебют на славу
 // спринт-новости

 Председатель правительства РФ Дмитрий Медведев поздравил с победой на 
Универсиаде-2019 молодых соотечественников, в том числе сборную страны по 
хоккею с мячом, в составе которой капитанил кемеровчанин Богдан Павенский 
(справа). Фото с официального сайта Всемирной зимней универсиады.

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА
Никита Игнатьев из 
Ленинска-Кузнецкого 
в составе сборной Рос-
сии выиграл командный 
Кубок вызова в немецком 
Штутгарте.

Отечественная дружина 
почти на три балла опередила 
хозяев помоста и гимнастов 
Японии, замкнувших тройку 
призёров. Золотые медали 
заработали также Дмитрий 
Ланкин, Иван Стретович и Илья 
Кибартас, заявленные на чемпи-
онат Европы в польском Щецине 
(10-14 апреля). Никита Игнатьев, 
бронзовый призёр чемпионата 
страны-2019 в многоборье, не 
включен в состав команды.

А вот воспитанница 
Ленинск-кузнецкой гимна-
стической школы Анастасия 
Ильянкова поедет на главный 
континентальный турнир. На 
мартовском этапе Кубка мира 
в столице Азербайджана Баку 
наша землячка показала второй 
результат в упражнениях на 
брусьях.

СНОУБОРД
Воспитанница таштаголь-
ской спортивной школы 
Наталья Соболева заняла 
шестое место в общем за-
чёте Кубка мира в парал-
лельном слаломе-гиганте 

– это лучший результат в 
сборной России.

Заключительный этап сезо-
на в этой дисциплине состоялся 
в Швейцарии и увенчался побе-
дой россиянки Милены Быковой. 
Наталья Соболева в «утеши-
тельном» финале уступила одну 
сотую секунды спортсменке из 
Германии.

В мужском турнире пер-
венствовал в «гиганте» Андрей 
Соболев (старший брат Натальи), 
замкнувший топ-квартет в гене-
ральной классификации турнира.

В ближайшие выходные, 
23-24 марта, в немецком Вин-
терберге пройдёт последний в 
нынешнем сезоне этап Кубка 
мира в параллельном слаломе.

ЖЕНСКАЯ  
БОРЬБА
Кузбасские спортсменки 
завоевали полный ком-
плект медалей на чемпио-
нате России в Улан-Удэ.

Кемеровчанка Наталья 
Федосеева впервые в карьере 
выиграла национальное первен-
ство, одержав победу в весовой 
категории до 65 килограммов. 
В финальной схватке наша зем-
лячка одолела Динару Салихову 
(Красноярский край) – 6:3.

Валерия Чепсаракова 
из Осинников в решающем 
поединке в весе до 50 кг не 
уступила Надежде Соколовой 
(5:5), но последнее результа-
тивное действие было в активе 
спортсменки, представляющей 
Новгородскую область, и судьи 
присудили победу ей. А в по-
служном списке подопечной 
Григория Брайко теперь пять 
серебряных наград чемпионатов 
страны.

Надежда Третьякова, еще 
одна ученица Григория Пе-
тровича, заработала в столице 
Бурятии бронзовую медаль в 
весе до 55 кг.

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша газета, кузбас-
ские спортсмены успешно выступили на 
XXIX Всемирной зимней универсиаде в 
Красноярске (1-12 марта). В послужном 
списке посланцев нашего региона медали 
всех достоинств: четыре золотые, две се-
ребряные и две бронзовые.

Одно из главных событий первого в 
России зимнего студенческого форума с 
участием спортсменов из 58 стран – де-
бют в программе соревнований хоккея 
с мячом. Мужская сборная России под 
руководством главного тренера Илья-
са Хандаева уверенно выиграла турнир, 
одержав шесть побед. На групповой ста-
дии отечественная дружина взяла верх 
в матчах с командами Казахстана (9:1), 
Норвегии (9:1), Финляндии (8:1) и Шве-
ции (7:2), в полуфинале вновь были по-
вержены хоккеисты Суоми (11:1), а в фи-
нале – «Тре крунур» (6:1).

Для нашего региона, для наших бо-
лельщиков особенно примечателен тот 
факт, что капитан чемпионской команды 

– 24-летний полузащитник кемеровского 
«Кузбасса» Богдан Павенский. Выпуск-
ник факультета физической культуры и 
спорта Кемеровского госуниверситета 
(продолжает образование в Томском пе-
дагогическом университете) сыграл в но-
вом Дворце спорта «Енисей» пять матчей, 
заработал по системе «гол плюс пас» 10 
(6+4) баллов. Первый тренер Павенско-
го – бронзовый призёр чемпионата СССР-
1973 Анатолий Петрович Измаденов.

Микроклимат – залог победы
В нынешнем чемпионате страны Богдан 

Павенский провёл 26 матчей, набрал 29 
(8+21) очков. И надо же такому случиться: в 
последней домашней игре накануне поезд-
ки в Красноярск он получил травму колена! 
К счастью, худший из возможных диагно-
зов не подтвердился, но в течение недели до 
открытия Универсиады требовался ком-
плекс восстановительных процедур.

– В Красноярск я уехал в понедельник, 
25 февраля, – рассказывает Богдан Па-
венский. – Каждый день ходил на лече-
ние. Благо, в Деревне Универсиады было 
всё необходимое оборудование. Постоян-
но мне помогал врач команды Дамир Му-
нирович Усманов.

Накануне Универсиады участвовал в 
двух из трёх тренировок нашей команды и 
пропустил стартовый матч со сборной Ка-
захстана. На установке перед этой игрой 
Ильяс Игоревич Хандаев сказал, что се-
годня с капитанской повязкой выйдет Да-
нил Кузьмин, а в дальнейшем капитаном 
будет Богдан Павенский. Очень приятно 
было это слышать. Конечно, кредит дове-
рия со стороны тренерского штаба, знав-
шего, разумеется, о моей травме, окрылял 
и еще больше мотивировал.

Впрочем, проблем с мотивацией у нас 
не было. Все ребята выкладывались по 
максимуму, все заслуживают самых до-
брых слов. Главный тренер и его помощ-
ники Эдуард Николаевич Трифонов и Ни-
колай Васильевич Коновалов создали 
отличный микроклимат в коллективе, а 
это важнейшее условие для победы.

Антураж и кураж
– Богдан, первую игру в Краснояр-

ске ты сыграл с командой Норвегии. 
Как себя чувствовал?

– В полной мере восстановиться не уда-
лось, и я сам удивился, когда уже на пер-
вой минуте забил гол. Это добавило уве-
ренности. Вдохновляла и поддержка 
трибун, потрясающе приветствовавших 
нашу команду, особенно после результа-
тивных действий. Активно болели кеме-
ровчане в майках «Кузбасса». Мне осо-
бенно приятно было видеть на стадионе 
свою семью, друзей детства.

Порадовали девчонки-близняшки Оля 
и Катя Чабан. В Кемерове они не пропу-
скают ни одной игры нашей команды, а 
в Красноярске подарили мне шоколад-
ку, действительно прибавившую сил для 
восстановления. Спасибо всем болель-
щикам!

– Играл на привычной позиции цен-
трального полузащитника?

– Да, амплуа менять не пришлось. За 
две недели не переучишься, тренеры ста-
рались использовать сильные качества 
хоккеистов. В роли «ударника» выступил 
Сергей Ган из новосибирского «Сибсель-
маша», наколотивший 13 мячей.

Неожиданность подстерегала в за-
ключительном матче группового этапа 
со Швецией, когда травмировал локоть. 
В следующей полуфинальной встрече с 
Финляндией мне предлагали отдохнуть, 
чтобы лучше подготовиться к решающе-
му матчу турнира. Но когда вышел на рас-
катку, убедился, что могу сыграть. Да и, 
откровенно говоря, хотелось как можно 
больше насладиться прекрасными мгно-
вениями Универсиады, грандиозность 
которой начал понимать еще во время це-
ремонии открытия соревнований.

Великолепный антураж турнира, ши-
карный Дворец спорта для хоккея с мя-
чом, мощная поддержка болельщиков 
вызывали кураж в нашей игре.

– Самый большой кураж – в фи-
нальном матче с главными конкурен-
тами из Швеции?

– Скандинавы – мастеровитые, хоро-
шо обученные хоккеисты. В первой игре 
на групповой стадии шведы создавали 
нам проблемы, а в финале мы действова-

ли более слаженно. С первой минуты со-
перники ринулись на нашу половину, и 
стало понятно, что предстоит тяжелый 
матч. Скандинавы играли жёстко, но мы 
были к этому готовы и полностью вы-
полнили тренерскую установку. Вообще 
в Красноярске не было проходных игр, 
ни на секунду не расслаблялись ни в од-
ном матче.

Конечно, после финального свист-
ка радость была безграничной. Долго не 
уходили в раздевалку: ребят разрывали 
на интервью, просили автографы. Столь 
большое внимание к нашему виду спор-
та доказало, что дебют хоккея с мячом на 
Всемирных универсиадах удался на славу.

Подарок премьер-министру
– Богдан, как проходила встреча с 

председателем правительства Рос-
сии?

– Рабочая встреча состоялась в Дерев-
не Универсиады. Все места были расписа-
ны, и я оказался рядом с Дмитрием Ана-
тольевичем Медведевым. Он поздравил 
российскую команду с успешным высту-
плением в Красноярске. В ходе встречи 
Хандаев обратился к премьер-министру с 
просьбой построить пять крытых катков 
для хоккея с мячом. Дмитрий Анатолье-
вич ответил: «Хорошо, будем обязатель-
но этим заниматься. В русском хоккее у 
нас ведущие позиции, их нельзя ни в коем 
случае терять».

В Кемерове мы тренируемся на кры-
том катке, первом специализированном в 
стране для хоккея с мячом. В дальнейшем 
построили «крытки» в Хабаровске, Улья-
новске и Красноярске. Очень хорош ста-
дион, где проходила Универсиада-2019. 
Надеемся, в ближайшее время у нас по-
строят арену ещё лучше.

В заключение встречи Медведев оста-
вил автографы на двух клюшках, а Ханда-
ев подарил ему деревянный макет памят-
ника русскому хоккею в нашем городе. На 
добрую память!

Вадим Антонов.

Кемеровчанин Богдан Павенский – капитан первых 
чемпионов Всемирных зимних универсиад
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

// следствием установлено

Миллионы выводят из тени

 Согласно Уголовному кодексу РФ, за налоговые преступления 
можно попасть за решетку на срок до шести лет.

// хочу знать

Что стало с «ясновидящим»?

 «Ясновидящий Ринат» в зале суда. Фото пресс-
службы ГУ МВД России по Кемеровской области.

Вся работа по возвращению 
государству невыплаченных на-
логов ведется в тесном контак-
те с прокуратурой, налоговой 
инспекцией и полицией. И хотя, 
согласно Уголовному кодексу 
РФ, за налоговые преступления 
можно провести за решеткой 
вплоть до шести лет, в Кузбассе 
злостных неплательщиков, как 
правило, наказывают рублем 
либо условными сроками лише-
ния свободы, никто из них за ре-
шетку пока еще не попал.

– Для нас главное не столько 
покарать людей, переступив-
ших черту налогового законо-
дательства, сколько добиться, 
чтобы они возместили недоим-
ки в казну, – поясняет старший 
помощник руководителя регио-
нального Следственного коми-
тета Надежда Ананьева. – Тем 
более, если человек осознал 
свой проступок и намерен до-
бровольно заплатить налого-
вые недоимки, после чего они 
пойдут на зарплату учителям, 
медикам и другим категориям 
бюджетников…

Если в ходе следственных 
действий провинившийся пол-
ностью заплатит утаенные от 
казны налоги – уголовное дело 
в отношении него может быть 

прекращено. Также к нему мо-
гут быть применены меры уго-
ловно-правового характера (су-
дебный штраф), причем сам 
проштрафившийся гражданин 
будет считаться несудимым. Вот 
лишь один из таких примеров.

Некоторое время назад за 
уклонение от налогов было воз-
буждено уголовное дело в отно-
шении директора коммерческой 
фирмы, занимавшейся строи-
тельно-монтажными работа-
ми на горнодобывающих пред-
приятиях Кузбасса. По данным 
следствия, директор организа-
ции, зная, что налоговым ор-

ганом расходные операции на 
расчетных счетах приостанов-
лены, направил в адрес партне-
ра письмо с просьбой о пере-
числении денежных средств на 
счета контрагентов. При этом 
примерно за год коммерсант 
умышленно сокрыл около 2,2 
миллиона рублей, за счет кото-
рых должно было производить-
ся взыскание налогов. Однако 
в конце концов эти нарушения 
были выявлены налоговой ин-
спекцией и полицейскими. В 
настоящее время фирма нахо-
дится на стадии банкротства. 
В ходе расследования коммер-
сант полностью уплатил в каз-
ну имевшуюся задолженность 
по налогам и сборам, и уголов-
ное дело в отношении него было 
прекращено. В то же время к 
нему было решено применить 
меры уголовно-правового ха-
рактера в виде судебного штра-
фа. Недавно Беловский город-
ской суд назначил директору 
фирмы штраф в размере 150 ты-
сяч рублей.

Правда, бывает и по-другому. 
Так, например, в региональном 
Следственном комитете рас-
следовалось уголовное дело 
в отношении директора ком-
мерческого предприятия по из-
готовлению и реализации пи-
ломатериалов, который тоже 
уклонялся от уплаты налогов. 
Коммерсант неправомерно при-
менял упрощенную систему на-
логообложения и минимизиро-
вал налоговые обязательства, 

перераспределив часть выруч-
ки на подконтрольные фирмы. 
В результате в бюджетную си-
стему России не поступило на-
логов на сумму почти 10,5 мил-
лиона рублей. Когда нарушения 
с его стороны были выявлены, 
руководитель фирмы восполь-
зовался предоставленным зако-
ном правом и полностью упла-
тил в казну задолженность по 
налогам и сборам, в связи с чем 
уголовное дело, возбужденное 
в отношении него из-за недои-
мок в бюджет, было прекраще-
но. Однако в ходе расследова-
ния коммерсанта заподозрили 
в другом преступлении – не-
законной банковской деятель-
ности. Выяснилось, что, решив 
подзаработать на финансовых 
махинациях с денежными пе-
реводами, он создал структуру 
управляемых банковских сче-
тов. При закупке сырья пред-
приниматель специально про-
изводил расчет наличными 
деньгами. При этом крупные 
суммы денег мужчина обнали-
чивал через подконтрольные 
ему организации. Всего таким 
способом за два года он зара-
ботал более трех миллионов 
рублей. Пока его нелегальным 
денежным промыслом не за-
интересовались компетентные 
органы… Так что, избавившись 
от одного уголовного дела (за 
уклонение от налогов), коммер-
сант получил другое – за неза-
конную банковскую деятель-
ность…

С начала 2019 года следователи Следственно-
го комитета по Кемеровской области помогли 
вернуть в бюджеты всех уровней около 80,4 
миллиона рублей невыплаченных налогов. Для 
сравнения: за весь 2018-й эта цифра состави-
ла порядка 466 миллионов рублей, а еще года 
три-четыре назад она была чуть ли не в два с 
лишним раза меньше.

Слышала, что еще по зиме в Новокузнецке поли-
цейские поймали мошенника-«ясновидящего», ко-
торый обманом выманивал деньги у стариков. Что 
с ним стало потом?

Марина М.
г. Новокузнецк.

Вот как ответили на этот вопрос в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской области:

– Действительно, минувшей зимой по подозрению в 
мошенничествах сотрудники уголовного розыска задер-
жали 22-летнего жителя Новокузнецка, который пред-
ставлялся своим клиентам как «ученик центра магии 
ясновидящий Ринат». В ходе расследования возбужден-
ного в отношении него уголовного дела было установле-
но, что он обманывал граждан под предлогом оказания 
магических услуг. Для этого в одной из новокузнецких 
газет аферист разместил объявление о проведении сня-
тия порчи, приворотов, избавлении от зависимостей, 
привлечении удачи и других ритуалов. Злоумышленник 
убеждал своих жертв, что он якобы имеет соответствую-
щую лицензию, а также специальные навыки и познания 
в медицине, однако, как выяснили полицейские, на са-
мом деле ничего этого не было. При этом он убеждал по-
терпевших в том, что магические чары рассеются, если 
клиенты проговорятся кому-либо о проведенных обря-
дах.

Одной из жертв мошенника, в частности, стал обра-
тившийся к нему 78-летний пенсионер. Для «излечения» 
имеющихся заболеваний «ясновидящий» убедил его 
приобрести обладающую магическими свойствами воду 
и сухую траву, а также обещал привлечь удачу для вы-
игрыша в лотерею в размере одного миллиона рублей. В 
качестве оплаты за эти «услуги» Ринат получил от по-
жилого человека 138 тысяч рублей…

От действий злоумышленника пострадала и 
82-летняя новокузнечанка, которая обратилась к 
нему за помощью в поиске утерянной коллекции зо-
лотых украшений. Под этим предлогом аферист убе-
дил пожилую женщину заплатить ему 155 тысяч ру-

блей, а также передать ювелирные изделия на сумму 
15 тысяч рублей…

Рассмотрев материалы уголовного дела, Кузнецкий 
районный суд города Новокузнецка признал «ясновидя-
щего Рината» виновным в мошенничествах и в качестве 
наказания приговорил его к двум с половиной годам ус-
ловного лишения свободы. Кроме того, он обязан возме-
стить потерпевшим причиненный ущерб.

 Жертвы афериста верили вот таким его 
объявлениям в новокузнецкой газете.  
Фото из материалов уголовного дела.
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 Весна идет! Фотоэтюд Федора Баранова.

// картины природы// актуально!

О рассаде и не только

Пикировка
Посеянные сплошь или в ма-

лые емкости баклажаны, тома-
ты, перцы при появлении насто-
ящих листочков (одного, двух 
или даже трех) пикируют в от-
дельные стаканчики большего 
размера, чтобы обеспечить на-
растание корневой массы. При 
пересадке у томатов можно при-
щипнуть стержневой корень 
для кущения корней поверх-
ностных, у перцев же травми-
ровать корни не следует – будут 
болеть, а значит, остановятся в 
росте. Кроме того, если томаты 
рекомендуется при пересадке 
заглублять до семядольных ли-
стьев, то перцы этого не любят – 
при сильном заглублении оста-
навливаются в росте. Об этом 
нужно помнить и при высадке 
перцев в теплицу.

Для подкормки рассады 
овощных культур рекоменду-
ется использовать специальное 
удобрение, которое содержит 
микроэлементы и минимум азо-
та, поскольку главное не зеленая 
масса, а наращивание корней.

Подкормку следует совме-
щать с поливом. Вначале сеянцы 
проливают чистой водой, потом 

– питательным раствором. Вне-
сение жидкого удобрения в су-
хую землю чревато ожогом мел-
ких впитывающих корешков.

Поливы, равно как и подкорм-
ки, желательно делать утром 
или в первой половине дня.

Даже при наличии подсвет-
ки не забывайте время от вре-
мени поворачивать посадочные 
емкости, чтобы рассада освеща-
лась равномерно. Искривленные 
в младенчестве стволики не по-
зволят впоследствии растению 
нормально развиваться.

Рассаду ампельных расте-
ний, а главное петунию каскад-
ную, следует обязательно при-
щипнуть в точке роста – тогда 
боковые побеги будут нарас-
тать активнее. Операцию прово-
дят, когда побеги достигнут 5-8 
см, используя верхушки как че-
ренки. Их окореняют или в воде, 
или во влажном субстрате с пре-
обладанием песка.

Как показывает практика, по-
лученные из черенков декора-
тивные растения оказываются 
более кустистыми, более отзыв-
чивыми на цветение.

Как правило, сеянцы до пи-
кировки при достаточной под-
готовке грунта обходятся без 
подкормки. В последующем до-
полнительное питание обяза-
тельно. Можно воспользовать-
ся специальными удобрениями 

– такими как агрикола-форвард, 
кемира-люкс, синьор помидор 

(или иными, которые, помимо 
основных фосфора, калия, азота 
содержат микроэлементы). Что-
бы не обжечь корни, подкормку 
совмещают с поливом – снача-
ла чистая вода, потом питатель-
ный раствор. Периодичность за-
висит от состояния растений: 
если они бодры и веселы, можно 
подкармливать раз в 10-15 дней, 
если тормозят развитие – еже-
недельно. Если же рассада сла-
бенькая, ее желательно опрыс-
нуть 1-2 раза раствором эпина 
с интервалами 8-10 дней. Кста-
ти, после такой обработки ваши 
питомцы будут меньше реагиро-
вать на неблагоприятные усло-
вия выращивания.

Полив
Разные культуры предъяв-

ляют различные требования 
к водному режиму. К примеру, 
рассада перца не переносит пе-
ресыхания почвы. Поливать ее 
нужно редко, но обильно, лучше 
утром. Частый поверхностный 
полив может привести к заболе-
ванию рассады чёрной ножкой. 
Если всё же неприятность слу-
чилась, полив следует времен-
но прекратить, усилить венти-
ляцию, а грунт присыпать слоем 
прокалённого песка или припу-
дрить золой.

Многие садоводы придер-
живаются общего правила для 
рассады при поливе: лучше не-
долить, чем перелить. Но и пе-
ресушка нежелательна, разве 
что для приостановки роста в 
пасмурную погоду, если нет до-
светки. Этот прием в какой-то 
мере оправдан для томатов, но 
для перцев он не годится – даже 
кратковременное подсушивание 
вызывает такой стресс, что рас-
тение может и не оправиться, 
погибнет.

Важно помнить, что перио-
дичность поливов зависит от 
многих факторов – сухости воз-
духа в квартире, температуры, 
освещенности. Тут не скажешь 
«Поливай раз в неделю или раз 
в три дня», нужно ориентиро-
ваться на условия. Помните: от 
полива до полива земля долж-
на подсохнуть, но не высохнуть. 
И еще – поливать надо под ко-
рень, чтобы не намочить листья 
растений. Для перцев это не так 
важно, а вот для томатов может 
обернуться болезнями.

Весьма полезно наладить ре-
гулярное увлажнение воздуха. 
Использовать можно как спе-
циальные увлажнители, так и 
опрыскивание из пульвериза-
тора. При этом воду распыляют 
над растениями так, чтобы кап-
ли не оседали на листочках.

Болезни и вредители
Качественная почвосмесь, 

обработанные семена, доста-
точный, но не излишний полив, 
как правило, исключают прояв-
ление болезней. Единственный 
бич – так называемая черная 
ножка, о профилактике которой 
было сказано выше.

А вот с вредителями всегда 
надо быть настороже.

При выращивании рассады 
комнатные растения оттесняют-
ся в сторонку, да и внимания им 
уделяется много меньше. Ску-
ченность, редкие водные про-
цедуры, влажные поддоны при 
высокой комнатной темпера-
туре влекут за собой появление 
клещиков, тли, белокрылки. По-
следняя весьма коварна – возни-
кает вроде как из ниоткуда и за 
неделю может настолько навре-
дить растениям, что восстано-
виться им будет очень трудно.

Поселяется белокрылка на 
нижней стороне листьев, пото-
му не сразу и заметишь. Хотя об-
наружить ее присутствие просто 

– надо легонько потрясти расте-
ние, и вот они, мельчайшие беле-
сые мотыльки-бабочки. При этом 
вредят не они сами, и даже не их 
довольно прожорливые личинки, 
главный урон наносят сажистые 
грибы, образующиеся на листьях 
вследствие испражнения насеко-
мых. Поверхность листа стано-
вится белой, затем черной, лист 
отмирает. А при сильном повреж-
дении может погибнуть всё расте-
ние, особенно если оно ослаблено 
из-за недостатка питания или экс-
тремальных погодных условий.

Применять в квартире хими-
ческие препараты (актара, актел-
лик, фуфанон) – не резон. Луч-
ше воспользоваться народными 
средствами, например, чесноком: 
2-3 крупных зубка измельчить, 
залить стаканом кипятка, наста-
ивать 3-5 суток в закрытой посу-
де; для рабочего раствора доста-
точно 2 столовых ложек настоя 
на 1 л воды. Для первичной обра-
ботки можно взять настой корок 
цитрусовых: тоже залить кипят-
ком, настаивать сутки, тщатель-
но опрыскать нижнюю сторону 
листьев. Можно также исполь-
зовать биологические средства 
защиты – фитоверм, битоксиба-
циллин и т. д.

Обрабатывать нужно не толь-
ко рассаду, но и ВСЕ комнатные 
цветы. При большом заселении 
белокрылкой придется приме-
нить «химию»; опрыскивание 
для безопасности проводят на 
балконе, закрыв дверь в комнату.

Но и это еще не всё. Мало из-
вести вредителя на листьях – 
насекомые могут гнездиться на 
рамах, в поддонах, на подокон-
никах. Всё это следует промыть 
с дезинфицирующими средства-
ми типа доместос. При необхо-
димости – обработку повторить.

…О выращивании рассады мы 
рассказываем каждый год, но 
всех приемов, способов не опи-
сать, к тому же у каждого из них 
свои плюсы и минусы. Мы поста-
рались выбрать самое главное.

Подготовила
Тамара Малышкина.

// вопрос – ответ

Говорят, что если перед посадкой подержать лет-
ний чеснок в холодильнике, то урожай будет много 
больше. Так ли это?

Семен Бахреев.
г. Кемерово.

Этот прием используется для посадочного материала 
ярового чеснока, если тот хранился при комнатной темпе-
ратуре. За месяц до посадки, то есть не позднее чем 25 марта, 
подготовленные для посадки зубки летнего чеснока поме-
щают на нижнюю полку холодильника и держат там до 25 
апреля. Затем переносят в тепло, поближе к батарее. Нака-
нуне высадки для обеззараживания обрабатывают в густом 
растворе марганцовки и только потом высаживают в подго-
товленную почву.

Чеснок – культура холодостойкая, высаживают его в на-
шем регионе одним из первых. Но если земля не прогрелась, 
торопиться не стоит. Садоводы-опытники считают, что по-
чва готова принять семена или посадочный материал толь-
ко в том случае, если на глубине ладони ощущается легкая 
прохлада, а не холод.

Зубки – на месяц  
в холодильник

Ежегодно покупая севок, выбираю сорт Штуттгар-
тер ризен. Но вот прочитала, что он совсем не для Си-
бири. Правда ли это?

Валентина Глинкина.
г. Кемерово.

В Государственном реестре селекционных достижений, 
допущенных к использованию, указываются регионы до-
пуска сорта лука севка Штуттгартер ризен – Центральный, 
Волго-Вятский, Средневолжский и Дальневосточный. Это 
означает, что районирован он именно в этих регионах, то 
есть показал себя самым наилучшим образом – вызревает 
до полной спелости, дает наибольший урожай, меньше по-
ражается болезнями. В других регионах, в том числе и на-
шем, эти показатели ниже.

Так что сажать Штуттгартер ризен в Кузбассе, конечно, 
можно, но вот рассчитывать, что он в наших условиях вы-
зреет до полной спелости, увы, нельзя. Особенно если лето 
окажется холодным и сырым.

Кстати, это справедливо и для других овощных культур: 
если сорт не районирован, напрасно ожидать, что он ока-
жется таким сверхурожайным, как обещает информация на 
пакетике с семенами.

Тамара Дмитриева.

Сорт хороший, но  
для других районов

Садоводы уже пережили первые радости и ра-
зочарования нового сезона. Радовались, когда 
покупали облюбованные сорта перцев, томатов, 
цветов, с энтузиазмом высевали семена. И го-
ревали, когда дорогостоящие штучные семеч-
ки, обманув ожидания, так и не прорастали… 
Однако появление всходов еще не гарантирует 
получения полноценной рассады. Требуется 
еще и качественный уход.




